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MIÉRCOLES 24 DEJUNIO, 2009 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 ENCARA BOURS A FCH 

 

PLAN MÉRIDA, ATADO A DERECHOS HUMANOS 

 

CALDERÓN: EN LA LUCHA ANTINARCO  NO PIDO 
PERMISO 

 

FRANCIA NO CEJARÁ EN LA REPATRIACIÓN DE 
FLORENCE CASSEZ 

 

FCH ORDENÓ AL IMSS ACUSAR AL GOBIERNO DE 
SONORA: BOURS 

 CALDERÓN: NO SE PIDE PERMISO CONTRA EL CRIMEN 

 HABRÁ CIERRES Y FUSIONES BANCARIAS 

 

EL REZAGO FINANCIERO RESTA 2 PUNTOS A PIB 

 DESEMPLEO SEGUIRÁ AL ALZA OTRO AÑO: OCDE 

 CHOCAN BOURS Y CALDERÓN POR ABC 

 ¡TERROR EN UN MICRO! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO 

REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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NSS OAXACA 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 24/06/09 EDUCACIÓN ON LINE 

 

 
INICIAN FESTEJOS POR EL TREINTA ANIVERSARIO DE LA 

UPN EN OAXACA 
 

 

 
 

CD. IXTEPEC, OAXACA.-En el marco de su 30 aniversario de función educativa 
en la entidad, la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), celebra en la sede 
203 de Ciudad Ixtepec, un encuentro cultural, académico, social y deportivo 
para posteriormente se llevarán acabo en las tres subsedes de la entidad. 
 
A partir de este miércoles 24 y hasta el 28 de junio se realizarán diversas 
actividades en la que participarán alumnos, maestros, trabajadores, 
directivos y autoridades municipales de la región del Istmo, informó el 
director del plantel de la UPN 203 de Ciudad Ixtepec, Víctor Miguel Cruz 
Ortiz. 
 
Señaló que durante estos días habrá conferencias magistrales, exposiciones, 
encuentros gastronómicos, culturales, deportivos y académicos, a los cuales 
la sociedad oaxaqueña esta invitada para participar. 
 
Indicó que asistirán alumnos, académicos y autoridades de las subsedes de 
la UPN 202 de Tuxtepec y UPN 201 de Oaxaca para compartir experiencias, 
logros, aciertos y tener un encuentro con la comunidad de esta institución. 
 
Recordó que en 1979 se emitió el decreto de creación de la UPN en la entidad 
con sus tres subsedes con el objetivo de profesionalizar a los maestros en 
servicio en tres ámbitos concretos: la superación de los docentes, la 
investigación y la difusión y extensión de los conocimientos pedagógicos. 
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NSS OAXACA 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 24/06/09 EDUCACIÓN ON LINE 

 
 
Cruz Ortiz, manifestó que actualmente la UPN 203 de Ciudad Ixtepec, cuenta 
con mil 500 alumnos, 79 profesores y trabajadores administrativos y de 
apoyo, en el que se imparten las carreras de licenciatura en Intervención 
Educativa Plan 2002, el cual es escolarizado; la licenciatura en Educación 
Plan 1994 y la licenciatura en Educación Primaria y Preescolar Indígena Plan 
1990, estas dos últimas para los profesores en servicio. 
 
La Universidad Pedagógica Nacional, es una institución pública de educación 
superior, creada por decreto presidencial el 25 de agosto de 1978. Tiene la 
finalidad  de formar profesionales de la educación en licenciatura y 
postgrado, para atender las necesidades del Sistema Educativo Nacional y 
de la sociedad mexicana en general.  Ofrece, además,  otros servicios de 
educación superior como especializaciones y diplomados, realiza 
investigación en materia educativa y difunde la cultura pedagógica, la 
ciencia y las diversas expresiones artísticas y culturales del país.  
 
Cuenta con 76 Unidades y 208 subsedes académicas en todo el país, tres de 
ellas se encuentran en territorio oaxaqueño y se constituyen en un Sistema 
Nacional de Unidades UPN. En cada una de estas unidades académicas las 
actividades programadas buscan responder a las necesidades regionales del 
magisterio y del Sistema Educativo Nacional. 
 
En el Artículo 2 de su Decreto de Creación se dice: ―La Universidad 
Pedagógica Nacional tiene por finalidad prestar, desarrollar y orientar 
servicios educativos de tipo superior encaminados a la formación de 
profesionales de la educación de acuerdo a las necesidades del país‖. 
 
En este año la UPN cumple 30 años de haber iniciado su tarea educativa  en 
la entidad, a través de las tres subsedes con las que funciona para capacitar 
a cientos de maestros de Oaxaca, Tuxtepec y Ciudad Ixtepec. 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* MAGISTERIO OAXAQUEÑO CONFIRMA MARCHA-CARAVANA AL DF 

MILENIO: MAESTROS DE LA SECCIÓN 22 DEL SNTE SE APODERARON DE LAS INSTALACIONES 

DEL INSTITUTO DE EDUCACIÓN DE OAXACA, COMO PARTE DE SU PLAN DE LUCHA CONTRA EL 

GOBERNADOR ULISES RUIZ. ASIMISMO, EL SECRETARIO DE ORGANIZACIÓN SECCIONAL, 
GABRIEL LÓPEZ CHIÑAS, REITERÓ QUE ESTE MIÉRCOLES SALDRÁN DE LA CAPITAL 

OAXAQUEÑA EN LA MARCHA-CARAVANA QUE LLEGARÁ AL DF EL VIERNES, DONDE 

PARTICIPARÁN EN UNA ―MEGA-CONCENTRACIÓN‖ EN EL ZÓCALO CAPITALINO. (PÁG. 16) 

* PODER Y GÉNERO EN EL SNTE.- CARLOS ORNELAS 

EXCÉLSIOR: COMENTA QUE EL SNTE CUENTA CON UNA BASE Y MILITANCIA 

MAYORITARIAMENTE FEMENINA, SIN EMBARGO, SUS ESTRUCTURAS DE PODER ESTÁN 

DOMINADAS POR LOS HOMBRES. AL RESPECTO, EL LIBRO LÍDERES Y CONSTRUCCIÓN DE 

PODER: LAS MAESTRAS Y EL SNTE, DE REGINA CORTINA, HACE UN ESTUDIO PROFUNDO DE 

LAS RELACIONES DE PODER Y SUS ENTRAMADOS DE GÉNERO EN ESTE SINDICATO, PUES SU 

CONCEPTO DE LIDERAZGO NO SE REFIERE NADA MÁS A LA ACCIÓN POLÍTICA, SINO TAMBIÉN A 

LA ADMINISTRACIÓN ESCOLAR. FINALMENTE, ORNELAS REFLEXIONA: ―ME PREGUNTO SI MÁS 

MUJERES DIRIGENTES HARÍAN MEJOR AL SINDICATO Y ACABARÍAN CON LA CORRUPCIÓN‖. 
(PÁG. 26-A) 

* LA EDUCACIÓN ¿IMPORTA?.- OTTO GRANADOS 

LA RAZÓN: EXPONE QUE MIENTRAS LÍDERES DE TODO EL MUNDO ESTÁN REALIZANDO 

ACCIONES PARA MEJORAR LA EDUCACIÓN EN SUS PAÍSES, EN MÉXICO ―ES MUCHO MÁS 

CÓMODO DEJAR QUE LA EDUCACIÓN SIGA SECUESTRADA POR SU SINDICATO Y LA BUROCRACIA 

INTERMEDIA‖, PUES LAS DECISIONES CLAVE SON POSTERGADAS PARA ―NO MOLESTAR‖ A LA 

MAESTRA NI PERDER SU PRESUNTO RESPALDO, LO QUE SÓLO HACE QUE LOS INVESTIGADORES 

SIGAN LUCRANDO CON EL TEMA Y QUE ―LA ESCUELA SIGA PRODUCIENDO UN PAÍS DE 

REPROBADOS‖. (PÁG. 6) 
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* CEREMONIA DE ABANDERAMIENTO DE LA DELEGACIÓN DEPORTIVA MEXICANA 
 
REFORMA: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, ABANDERÓ A LA 

DELEGACIÓN MEXICANA QUE PARTICIPARÁ EN LA UNIVERSIADA MUNDIAL QUE SE REALIZARÁ 

EN BELGRADO. LA CLAVADISTA PAOLA ESPINOSA RECIBIÓ EL LÁBARO PATRIO Y, EN EL 

EVENTO, EL TITULAR DE LA CONADE, BERNARDO DE LA GARZA, CONSIDERÓ QUE TRES DE LOS 

106 ATLETAS TIENEN ―MUCHAS POSIBILIDADES‖ DE GANAR UNA MEDALLA. (REFORMA 15-
CANCHA, MILENIO 20-LA AFICIÓN, EL UNIVERSAL 5-DEPORTES, LA CRÓNICA 41, EL 

ECONOMISTA 49-LA PLAZA, EL SOL DE MÉXICO 6, LA PRENSA 22, METRO 31, EXCÉLSIOR 9-
ADRENALINA) 
 
* FALLECE LA MADRE DE ELBA ESTHER GORDILLO 
 
MILENIO: ESTELA MORALES OCHOA, MADRE DE ELBA ESTHER GORDILLO, FALLECIÓ ESTE 

MARTES EN LA CIUDAD DE MÉXICO, APARENTEMENTE POR COMPLICACIONES EN EL SISTEMA 

RESPIRATORIO. EL CUERPO DE LA SEÑORA FUE TRASLADADO AL PANTEÓN FRANCÉS, 
DONDE FAMILIARES Y AMIGOS DE LA LIDERESA SINDICAL SE DIERON CITA PARA EXPRESARLE 

SUS CONDOLENCIAS, ENTRE ELLOS, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN Y VARIOS 

SECRETARIOS, POLÍTICOS, EMPRESARIOS, AUTORIDADES EDUCATIVAS Y DE LA CULTURA, 
INCLUYENDO AL TITULAR DE LA SEP, ALONSO LUJAMBIO. 
 
EN SUS DECLARACIONES, LUJAMBIO DIJO LAMENTAR Y ENTENDER LA PÉRDIDA DE UN SER 

QUERIDO Y MÁS SI SE TRATA DE LA MAESTRA. ―LA ACOMPAÑAMOS EN SU DOLOR‖, EXPRESÓ. 
MIENTRAS TANTO, LOS SUBSECRETARIOS DE EDUCACIÓN BÁSICA Y SUPERIOR DE LA SEP, ASÍ 

COMO EL SECRETARIO GENERAL DEL SNTE, RAFAEL OCHOA GUZMÁN, Y EL PRESIDENTE 

NACIONAL DE NUEVA ALIANZA, JORGE KAWAGHI, ACOMPAÑARON A GORDILLO EN TODO 

MOMENTO. ASIMISMO, SE DIERON CITA EL RECTOR JOSÉ NARRO Y LA TITULAR DEL 

CONACULTA, CONSUELO SÁIZAR. (MILENIO 12-A, EL UNIVERSAL PP Y 12-A, LA JORNADA 

9, LA CRÓNICA 4, EXCÉLSIOR 8-A, EL ECONOMISTA 2, EL SOL DE MÉXICO PP Y 9-A, 
OVACIONES PP Y 3, LA PRENSA 15, LA RAZÓN 7, IMPACTO 8. COLUMNAS: EL SOL DE 

MÉXICO «VANGUARDIA POLÍTICA», IMPACTO «PULSO POLÍTICO», LA JORNADA 

«ASTILLERO», EL UNIVERSAL «CAMPOS ELÍSEOS») 
 
* ESQUELAS 
 
EL UNIVERSAL: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, ASÍ COMO 

FUNCIONARIOS Y TRABAJADORES DE LA SUBSECRETARÍA DE EDUCACIÓN BÁSICA DE LA 

SEP, PUBLICAN ESQUELAS, POR SEPARADO, PARA EXPRESAR SUS CONDOLENCIAS POR EL 

FALLECIMIENTO DE LA PROFESORA ESTELA MORALES OCHOA, MADRE DE ELBA ESTHER 

GORDILLO MORALES. (PÁG. 16-A) 
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* BOLIVIA: FRENO A LA PEDAGOGÍA NEOCOLONIAL.- JOSÉ STEINSLEGER 

LA JORNADA: REPORTAJE SOBRE EL NEGOCIO DE LA EDITORIAL SANTILLANA EN LA EDICIÓN, 
PUBLICACIÓN Y DISTRIBUCIÓN DE LIBROS DE TEXTO EDUCATIVOS EN DIVERSOS PAÍSES DE 

AMÉRICA LATINA, DE LA CUAL, CRITICA QUE EN SUS PUBLICACIONES OFRECE TEMAS 

COMPLEJOS RESUELTOS CON ―UN BOMBARDEO DE RECUADROS EN LO QUE TODO PARECE 

TENER EL MISMO VALOR‖. EN EL REPORTE SE MENCIONA QUE PARA EL CASO DE MÉXICO, LA 

SEP –EN TIEMPOS DE VICENTE FOX– PAGÓ 350 MILLONES DE DÓLARES, DE LOS CUALES 100 

MILLONES FUERON PARA ESTA EMPRESA‖. (PÁG. 25) 

* SANCIONARÁN A MAESTROS DE HIDALGO QUE NO CONCLUYAN CON EL CALENDARIO 

ESCOLAR 

EL SOL DE MÉXICO: EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE PADRES DE FAMILIA DE HIDALGO, 
JOSÉ MANUEL LÓPEZ FLORES, INFORMÓ QUE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN ESTATAL 

APLICARÁ ―FUERTES SANCIONES‖ CONTRA LOS MAESTROS QUE ADELANTEN EL PERIODO 

VACACIONAL Y SUSPENDAN CLASES ANTES DEL 3 DE JULIO. FINALMENTE, ACLARÓ QUE EN 

OTRAS ENTIDADES SE ACORDÓ EXTENDER EL AÑO LECTIVO HASTA EL 14 DE JULIO, SIN 

EMBARGO, EN HIDALGO NO SE MODIFICÓ EL CALENDARIO ESCOLAR. (PÁG. 6-REPÚBLICA) 

* EXIGEN A GORDILLO NO EXPONER RECURSOS DEL SNTE EN LAS ELECCIONES 

LA JORNADA: INTEGRANTES DEL SNTE, AGRUPADOS EN LA CORRIENTE TERCERA VÍA, 
DEMANDARON A ELBA ESTHER GORDILLO ―SACAR LAS MANOS DE LA CONTIENDA ELECTORAL 

DEL PRÓXIMO 5 DE JULIO Y NO EXPONER LOS RECURSOS DE LOS MAESTROS EN ESTRATEGIAS 

POLÍTICO-ELECTORALES‖, PUES EL USO DE ESTE DINERO ESTÁ ENFOCADO A PROYECTOS 

POLÍTICO ELECTORALES QUE ESTÁN CONDENADOS AL FRACASO‖. ASIMISMO, GAUDENCIO 

BRAVO, NOÉ RIVERA Y CARLOS JONGUITUD CARRILLO, EXIGIERON TRANSPARENTAR LOS 

RECURSOS SINDICALES, PUES PRESUMEN QUE EL DINERO DEL GREMIO ―ES DESTINADO AL 

FINANCIAMIENTO DEL PARTIDO NUEVA ALIANZA‖. (LA JORNADA 14, MILENIO 12) 

* RECURSOS EDUCATIVOS 

EL FINANCIERO: EL GASTO EN DESARROLLO SOCIAL SE ENCUENTRA INTEGRADO POR SEIS 

RUBROS O ÁREAS ESTRATÉGICAS, ENTRE LOS QUE SE ENCUENTRA EL DE EDUCACIÓN, EL 

CUAL TIENE UNA PARTICIPACIÓN DEL 32 POR CIENTO, CONSTITUYÉNDOSE POR SÍ SOLO EN 

LA PRINCIPAL ÁREA DEL GASTO PÚBLICO. VISTO GENERACIONALMENTE, PARA UN PAÍS, LA 

FORMACIÓN EDUCATIVA DE SU GENTE RESULTA SER LA INVERSIÓN PRODUCTIVA Y 

ESTRATÉGICA QUE DEBE ROMPER LAS CADENAS DE LA POBREZA Y LA MARGINACIÓN. 
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NO OBSTANTE, EN NUESTRO PAÍS EL GASTO NACIONAL EN EDUCACIÓN RESULTA 

EQUIVALENTE A 3.96 PUNTOS PORCENTUALES DEL PIB, PORCENTAJE POR DEBAJO DE LA 

MEDIA DE LOS PAÍSES MIEMBRO DE LA OCDE. ADEMÁS, EL 96.3 POR CIENTO DEL 

PRESUPUESTO TOTAL ASIGNADO SE DESTINA A CUBRIR EL GASTO CORRIENTE Y EL RESTO 

PARA FINANCIAR EL GASTO DE INVERSIÓN, FUNDAMENTALMENTE FÍSICA. EN SUMA, PESE AL 

ESFUERZO DEL GOBIERNO FEDERAL POR CANALIZAR UNA MAYOR CANTIDAD DE RECURSOS 

A LA EDUCACIÓN, TODAVÍA NOS ENCONTRAMOS LEJOS DE LO QUE OTROS PAÍSES HACEN. 
(PÁG. 4-MERCADOS) 

* LA UNAM Y EL SUEÑO SUBROGADO.- JAVIER ARANDA LUNA 

LA JORNADA: COMENTA QUE ―EN MÉXICO PERDONAMOS TODO, MENOS EL ÉXITO‖, PUES 

MIENTRAS LOS POLÍTICOS CORRUPTOS O LOS RESPONSABLES DE CRÍMENES, COMO EL DE LA 

GUARDERÍA ABC, CONTINÚAN CON SUS BRILLANTES CARRERAS POLÍTICAS, A LA UNAM NO 

LE PERDONAN HABER OBTENIDO EL PREMIO PRÍNCIPE DE ASTURIAS ―Y LA CASTIGAN 

PRETENDIENDO DUPLICAR SUS PROGRAMAS DE EXTENSIÓN EDUCATIVA‖ O PIDIÉNDOLE, COMO 

LO HIZO LA SEP, ―QUE AMABLEMENTE RECORTE SUS GASTOS‖. FINALMENTE, CUESTIONA SI 

HUBIERAN HECHO LO MISMO LOS GOBIERNOS DE EU, ALEMANIA, BRASIL, JAPÓN, INDIA O 

COREA DEL SUR SI UNA DE SUS UNIVERSIDADES PÚBLICAS HUBIERA SIDO GALARDONADA. 
(PÁG. 6-CULTURA) 

* ¿Y NUESTRAS SUPERESTRELLAS?.- RODRIGO GALLEGOS 

EL ECONOMISTA: EXPRESA QUE EN LA ECONOMÍA GLOBAL EL TALENTO SE HA VUELTO EL 

VEHÍCULO PARA INNOVAR Y COMPETIR, PERO EN MÉXICO, ―PRÁCTICAMENTE NO GENERAMOS 

NI ATRAEMOS TALENTO‖. EN NUESTRO PAÍS SÓLO TRES DE CADA MIL NIÑOS MEXICANOS 

LOGRARON UNA CALIFICACIÓN AVANZADA EN MATEMÁTICAS DENTRO DE LAS PRUEBAS DE 

PISA Y SÓLO CUATRO UNIVERSIDADES MEXICANAS CALIFICARON DENTRO DE LAS MEJORES 

MIL DEL MUNDO. DE SEGUIR ASÍ, SÓLO GENERAREMOS MANO DE OBRA POCO CALIFICADA 

MIENTRAS EL RESTO DEL MUNDO DESARROLLARÁ Y ATRAERÁ A LAS SUPERESTRELLAS QUE 

TANTO NECESITAMOS. (PÁG. 51-OPINIÓN) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* CARTELERA POLÍTICA.- ÁNGEL VIVEROS 

LA CRÓNICA: REFIERE QUE ―EL PAN DEL DF HA TOMADO COMO BASTIÓN AL INSTITUTO DE 

LA JUVENTUD MEXICANA, A CARGO DE LA PANISTA PRISCILA VERA, IMPUESTA POR LA 

DIRIGENTE DEL ALBIAZUL EN EL DF, MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO. AHÍ, A LOS EMPLEADOS SE 
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LES OBLIGA A ADOCTRINARSE EN EL PAN CAPITALINO PARA QUE EL 5 DE JULIO REPRESENTEN 

CON HONOR Y CRUCIFIJO A LOS CANDIDATOS DEL BLANQUIAZUL‖. (PÁG. DOS-OPINIÓN) 

* CAMBIOS EN LA CONADE 

EXCÉLSIOR: EL SUBDIRECTOR GENERAL DEL DEPORTE DE LA CONADE, EDUARDO SÁNCHEZ 

URRUTIA, ANUNCIÓ QUE DEJARÁ SU CARGO A PARTIR DEL 1 DE JULIO, PARA DAR PASO A LA 

CONFORMACIÓN DEL EQUIPO QUE EL TITULAR DEL ORGANISMO, BERNARDO DE LA GARZA, 
CONSIDERE ADECUADO. ―ESTOY SEGURO QUE BERNARDO TIENE UN PROYECTO QUE 

CONCLUIR, QUE ES DEPORTE MEXICANO Y QUE, SIN DUDA, NECESITA GENTE QUE LE AYUDE A 

ORQUESTARLO Y TERMINARLO‖, COMENTÓ. POR OTRA PARTE, EN LA COMISIÓN AÚN ESTÁ 

PENDIENTE EL NOMBRAMIENTO O RATIFICACIÓN DEL SUBDIRECTOR GENERAL DE CALIDAD 

PARA EL DEPORTE. (PÁG. 10-ADRENALINA) 

* BUSCA ALEJANDRO CÁRDENAS LA DIRECCIÓN DE CIMA 

EL UNIVERSAL: EL ATLETA ALEJANDRO CÁRDENAS, SEÑALÓ QUE SE ENCUENTRA EN 

NEGOCIACIONES CON EL TITULAR DE LA CONADE, BERNARDO DE LA GARZA, PARA OPTAR POR 

LA VACANTE DE LA DIRECCIÓN DEL FIDEICOMISO CIMA, Y ADELANTÓ QUE TIENE MUCHAS 

POSIBILIDADES DE SER ELECTO. SUBRAYÓ QUE ES NECESARIO QUE EXISTA EN EL ORGANISMO 

ALGUIEN QUE TENGA CONOCIMIENTO Y ESTÉ EMPAPADO POR COMPLETO DE LAS CARRERAS DE 

CADA BECARIO. (PÁG. 5-DEPORTES) 

* ESTADÍSTICAS DE AGRESIÓN SEXUAL EN MENORES 

REFORMA: JUANA CAMILA BAUTISTA REBOLLAR, FISCAL DE DELITOS SEXUALES DE LA 

PGJDF, SEÑALÓ QUE LOS MENORES DE EDAD QUE ACUDEN A ESCUELAS PRIVADAS SON 

MÁS PROPENSOS A AGRESIONES SEXUALES, EN COMPARACIÓN CON ALUMNOS QUE ACUDEN 

A PLANTELES PÚBLICOS. EN PROMEDIO, SEÑALÓ, DOS ESTUDIANTES DE NIVEL PRIMARIA Y 

SECUNDARIA SUFREN TOCAMIENTOS EN EL CUERPO POR PARTE DEL PERSONAL DE LA 

INSTITUCIÓN, SIN EMBARGO, ASEGURÓ QUE POR EL MOMENTO NO SE HAN TENIDO 

REPORTES DE ALGUNA VIOLACIÓN. (PÁG. 8-CIUDAD) 

* PADRES DE FAMILIA DENUNCIAN A MAESTROS POR ACOSO A MENORES 

MILENIO: CERCA DE 60 PADRES DE FAMILIA DE LA PRIMARIA ―EMILIANO ZAPATA‖, EN 

ALMOLOYA DE JUÁREZ, SE TRASLADARON A TOLUCA PARA EXIGIR AL GOBIERNO ESTATAL 

QUE DESTITUYA A TODOS LOS PROFESORES DE ESTE PLANTEL Y ENVÍE A LA CÁRCEL A LOS QUE 

RESULTEN RESPONSABLES DE ACOSO SEXUAL CONTRA 14 MENORES. ASIMISMO, LOS 

INCONFORMES DETALLARON QUE LEVANTARON TRES DENUNCIAS POR ACTOS LIBIDINOSOS EN 

LA PROCURADURÍA GENERAL DE JUSTICIA LOCAL, Y LOGRARON CONCERTAR UNA CITA CON 
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LA SUBPROCURADORA MARTHA MARÍA DEL CARMEN HERNÁNDEZ, QUIEN PRESUNTAMENTE 

AGILIZARÁ EL TRÁMITE PARA DARLE SOLUCIÓN EXPEDITA. (PÁG. 13-ESTADO DE MÉXICO) 

* MAGISTERIO SUDCALIFORNIANO REALIZA PARO PARCIAL DE LABORES 

MILENIO: EL 85 POR CIENTO DE LAS ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA DE BAJA CALIFORNIA 

SUR REALIZARON UN PARO PARCIAL DE LABORES PARA EXIGIR AL GOBIERNO ESTATAL EL 

PAGO DE 57 MILLONES DE PESOS QUE ADEUDAN A LOS MAESTROS DEL FONDO DE AHORRO. EL 

DIRIGENTE DEL MAGISTERIO DEMOCRÁTICO DE LA ENTIDAD, ESTEBAN OJEDA RAMÍREZ, 
SEÑALÓ QUE SI NO HAY RESPUESTA A SUS DEMANDAS, ESTE MIÉRCOLES, ALREDEDOR DEL 

MEDIODÍA, TOMARÁN LAS INSTALACIONES DE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN LOCAL Y 

ENDURECERÁN SUS ACCIONES DE PROTESTA. (PÁG. 16) 

* SUSPENDEN CLASES EN JALISCO POR FENÓMENO CLIMATOLÓGICO 

REFORMA: EL FENÓMENO METEOROLÓGICO ANDRÉS SE CONVIRTIÓ EN HURACÁN CATEGORÍA 

1, AFECTANDO A LOS ESTADOS DE MICHOACÁN, COLIMA, JALISCO, NAYARIT Y SINALOA. 
ESTE MIÉRCOLES, LAS CLASES SERÁN SUSPENDIDAS EN PUERTO VALLARTA POR ESTE 

MOTIVO, MIENTRAS QUE EN COLIMA Y GUERRERO SERÁN REANUDADAS. (REFORMA PP Y 19-
A) 

* ESTABLECEN CERCO SANITARIO EN TELESECUNDARIA DE VERACRUZ 

EL SOL DE MÉXICO: ANTE LOS CASOS DE INFLUENZA EN LA PRIMARIA ―JUAN ESCUTIA‖, DE 

CÓRDOVA, VERACRUZ, SE IMPLEMENTÓ UN CERCO SANITARIO EN LA TELESECUNDARIA ―LA 

LUZ FRANCISCO I. MADERO‖ PARA EVITAR CONTAGIOS O FOCOS DE INFECCIÓN ENTRE LA 

COMUNIDAD ESTUDIANTIL. (PÁG. 2-REPÚBLICA) 

* ENCARA GOBIERNO DE MORELOS DEMANDA POR ALUMNA FALLECIDA 

EL SOL DE MÉXICO: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DE MORELOS, JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ 

MARTÍNEZ, INDICÓ QUE LA DEPENDENCIA A SU CARGO NO EVADIRÁ LA RESPONSABILIDAD QUE 

LE CORRESPONDE EN EL CASO DE LA MUERTE DE LA NIÑA QUE FALLECIÓ AL CAERLE UN 

VENTILADOR DE TECHO EN SU ESCUELA, SIN EMBARGO, INDICÓ QUE UN GRUPO DE ABOGADOS 

TRABAJA EN LA CONTESTACIÓN DE LA DEMANDA INTERPUESTA POR LA FAMILIA DE LA MENOR, 
QUE EXIGE UNA INDEMNIZACIÓN POR MÁS DE UN MILLÓN DE PESOS. (PÁG. 6-REPÚBLICA) 

* PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR OBLIGATORIO 

EXCÉLSIOR: MARTHA DELGADO, SECRETARIA DEL MEDIO AMBIENTE DEL GDF, ADVIRTIÓ QUE 

EN JULIO VENCE EL PLAZO PARA QUE LAS ESCUELAS CAPITALINAS REPORTEN LA CANTIDAD DE 

ALUMNOS QUE SE INSCRIBIERON PARA EL CICLO ESCOLAR 2009-2010, Y SI ESTA LOS OBLIGA 
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O NO A IMPLEMENTAR EL SERVICIO DE TRANSPORTE ESCOLAR. AL RESPECTO, PRECISÓ QUE LA 

SEP ES QUIEN HARÁ EL CIERRE DE LOS LISTADOS DE INSCRIPCIONES Y ASEGURÓ QUE EL 

PROGRAMA NO ESTÁ RETRASADO Y QUE POR EL MOMENTO AVANZAN EN LOS DICTÁMENES DE 

APLICACIÓN DE LA MEDIDA EN LAS ESCUELAS CUYA POBLACIÓN ES MAYOR A LA SEÑALADA. 
(PÁG. 2-COMUNIDAD) 

* CONVENIO DE COLABORACIÓN UAM-CANAL 22 

LA JORNADA: LA UAM Y CANAL 22 PUBLICAN UN DESPLEGADO EN EL QUE EXPONEN EL 

CONVENIO QUE CELEBRARON PARA TRANSMITIR, MEDIANTE LA TELEVISORA, CÁPSULAS 

INFORMATIVAS SOBRE LAS ACTIVIDADES QUE REALIZA LA UNIVERSIDAD. ASIMISMO, LA 

INSTITUCIÓN ACADÉMICA PATROCINARÁ ALGUNOS DE LOS PROGRAMAS TELEVISIVOS DE 

CANAL 22 Y ADEMÁS, CREARÁ CONTENIDOS ESPECIALES EN TODAS LAS DISCIPLINAS. 
(PÁG. 42) 

* BAJO NIVEL DE TITULACIÓN EN LA UACM 

REFORMA: DE ACUERDO CON UN REPORTE OFICIAL DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO, DE 239 ALUMNOS QUE HAN EGRESADO DE ESTA INSTITUCIÓN EN CASI 

OCHO AÑOS DE OPERACIÓN, SÓLO SIETE SE HAN TITULADO DEL NIVEL LICENCIATURA, 
MIENTRAS QUE EN EL NIVEL MAESTRÍA HA TITULADO A 27 ALUMNOS Y A CUATRO DE 

DOCTORADO. AL RESPECTO, EL RECTOR MANUEL PÉREZ ROCHA CONSIDERÓ QUE LA BAJA 

TITULACIÓN AFECTA AL SISTEMA DE EDUCACIÓN SUPERIOR DE TODO EL MUNDO, POR LO QUE 

ESTOS RESULTADOS NO SON INSATISFACTORIOS. 

AL RESPECTO, AGREGÓ QUE LAS ―GRANDES CIFRAS‖ DE LA UNIVERSIDAD COMENZARÁN A 

VERSE EN UNO O DOS AÑOS MÁS, Y REMARCÓ QUE LOS RESULTADOS DEPENDEN DE LOS 

RECURSOS Y LAS CONDICIONES CON LAS CUALES SE TRABAJA Y, OBVIAMENTE, QUIENES 

ESTÁN AHORITA CONCLUYENDO SUS ESTUDIOS Y TITULÁNDOSE SON LOS DE LAS PRIMERAS 

GENERACIONES, QUE FUERON MUY PEQUEÑAS EN TÉRMINOS DE MATRÍCULA, Y QUE HAN 

REALIZADO SUS CARRERAS EN CONDICIONES PARTICULARMENTE DIFÍCILES‖, PUES EL 

PRESUPUESTO DE ESTA CASA DE ESTUDIOS ES ―SUMAMENTE REDUCIDO‖ Y, PARA MEJORAR, SE 

REQUIEREN DE MÁS RECURSOS. (PP Y 6-CIUDAD) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 
* CASO DE LA GUARDERÍA ABC 
 
REFORMA: EL GOBERNADOR EDUARDO BOURS EXIGIÓ AL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN 

LLEGAR AL FONDO DE LAS INVESTIGACIONES DE LA TRAGEDIA EN LA GUARDERÍA ABC Y 
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CUESTIONÓ SI EL GOBIERNO FEDERAL PROTEGE A ALGUIEN, PUES HAY DOCUMENTOS QUE 

INVOLUCRAN A EX FUNCIONARIOS DEL IMSS, COMO JUAN MOLINAR HORCASITAS Y 

FERNANDO FLORES, PERO LA PGR NO LOS HA REQUERIDO. 
 
MIENTRAS TANTO, LAS AUTORIDADES JUDICIALES DE SONORA LLAMARON A DECLARAR A MÁS 

DE 50 PERSONAS. FINALMENTE, ACUSÓ AL EJECUTIVO FEDERAL DE AUTORIZAR A DANIEL 

KARAM PARA QUE ANUNCIARA UNA DEMANDA CIVIL CONTRA EL GOBIERNO ESTATAL CON LA 

FINALIDAD DE CREAR UNA CORTINA DE HUMO. (REFORMA TITULAR, LA CRÓNICA TITULAR, 3 Y 

4) 
 
* CONDICIONAN ENTREGA DE RECURSOS DE LA INICIATIVA MÉRIDA 
 
EL UNIVERSAL: EL CONGRESO ESTADOUNIDENSE CONDICIONÓ LA ENTREGA DE 160 

MILLONES DE DÓLARES DE LA INICIATIVA MÉRIDA A CONOCER UN REPORTE DETALLADO SOBRE 

LAS ACCIONES DEL GOBIERNO DE MÉXICO RESPECTO A VIOLACIONES A LOS DERECHOS 

HUMANOS POR PARTE DEL EJÉRCITO, LA POLICÍA FEDERAL Y LA ARMADA DE MÉXICO, DESDE 

EL 30 DE JULIO DE 2008 ―PARA INVESTIGAR, PROCESAR Y CASTIGAR LAS VIOLACIONES A LOS 

DERECHOS HUMANOS‖ POR PARTE DE ESTAS ENTIDADES DE JUSTICIA. (TITULAR) 
 
* PROYECCIONES SOBRE DESEMPLEO DE LA OCDE 
 
EL UNIVERSAL: LA OCDE PRONOSTICÓ QUE PARA 2010, EN LAS 30 NACIONES QUE 

INTEGRAN EL ORGANISMO, HABRÁ UN APROXIMADO DE 57 MILLONES DE PERSONAS 

DESEMPLEADAS, POR LO QUE RECOMENDÓ A LOS GOBIERNOS A ESFORZARSE POR AYUDAR A 

LOS SECTORES MÁS VULNERABLES, ―GARANTIZANDO QUE LAS REDES DE SEGURIDAD SOCIAL 

SEAN ADECUADAS PARA LOS PERDEDORES DE EMPLEO Y LAS FAMILIAS DE BAJOS INGRESOS‖. 
(PP Y 1-FINANZAS) 
 
* DENUNCIARÁN AL FEDESSP POR PLAGIO 
 
LA JORNADA: EL DIRIGENTE DE LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS DE TRABAJADORES AL 

SERVICIO DEL ESTADO, JOEL AYALA, SEÑALÓ QUE LA FEDERACIÓN DEMOCRÁTICA DE 

TRABAJADORES DE SINDICATOS DE SERVIDORES PÚBLICOS, PRESIDIDO POR ELBA ESTHER 

GORDILLO, LES PLAGIÓ EL CONVENIO QUE ELLOS NEGOCIARON CON LA SECRETARÍA DE 

HACIENDA Y SÓLO LE PUSIERON SU LOGOTIPO Y SE LO ADJUDICARON ―COMO SI FUERA UN 

LOGRO DE ESA ORGANIZACIÓN‖, POR LO QUE EN LOS PRÓXIMOS DÍAS SE PRESENTARÁ UNA 

DEMANDA PENAL ―CONTRA QUIEN RESULTE RESPONSABLE‖ PORQUE ATRÁS DE QUIENES LO 

HICIERON, ―ESTÁ LA MANO DE LA MAESTRA‖. (PÁG. 19) 
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ASUME LA SEP COMPROMISO CON EL DEPORTE Y EL 

MÉXICO COMPETITIVO Y GANADOR QUE TODOS 
QUEREMOS 

23 junio 2009.  

 

 
Abandera el Secretario de Educación Pública al contingente que 

participará en la Universiada Mundial de Belgrado 2009 

Participarán más de un centenar de destacados universitarios 
encabezados por la clavadista Paola Espinoza 

El deporte se convertirá en el eje del desarrollo social del país, y por ello 
tiene un lugar importante en la Alianza por la Calidad Educativa 

Con la representación del Presidente Felipe Calderón Hinojosa, el 
Secretario de Educación Pública, Maestro Alonso Lujambio, abanderó al 
contingente deportivo que representará a nuestro país en la Universiada 
Mundial de Belgrado 2009 y, en este marco, ratificó el compromiso del 
Gobierno Federal con la construcción del México sano, fuerte, competitivo y 
ganador que todos queremos. 
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En el Centro Nacional de Desarrollo de Talentos Deportivos y Alto 
Rendimiento, ubicado en la Magdalena Mixhuca, el titular de la SEP destacó 
la insistencia del Presidente Felipe Calderón de convertir al deporte en el eje 
del desarrollo social de México, y por ello impulsa la actividad física entre los 
mexicanos pero, sobre todo, en las escuelas, pues es a partir de ellas donde 
los niños aprenden a forjar el talento.  

―Es en el deporte, donde los niños aprenden los valores como el 
respeto. Y aprenden que hay reglas, las cuales nos enseñan que a veces se 
gana, pero a veces se pierde‖, dijo.  

El titular de la SEP aprovechó la ocasión para dar la bienvenida al 
Rector de la Universidad Autónoma de Nuevo León y Presidente de la Junta 
de Rectores del Consejo Nacional de Deporte en la Educación, misma que –
comentó- coadyuva en la promoción de la cultura física entre los jóvenes que 
cursan el nivel superior de estudios y participan en estas competencias. 

Detalló que la Secretaría de Educación Pública destina a dicho Consejo, 
a través de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE), 102 
millones de pesos para el desarrollo en el deporte en el 2009 y, de esa cifra, 
3.5 millones de pesos fueron canalizados a la preparación de los atletas que 
del 1 al 12 de julio, competirán por México en la Universiada.  

En su oportunidad, el Director General de la CONADE, Bernardo de la 
Garza Herrera, señaló que entre los 150 asistentes a la Universiada; entre 
atletas, entrenadores, médicos, jueces y directivos, hay un compromiso firme 
con México. Todos son ―conscientes de que asisten a esta competencia en 
representación de la Nación, y van con la mentalidad no sólo competitiva, 
sino triunfadora.  

Por ello, señaló, la fusión de la educación superior y el deporte de alto 
rendimiento son la amalgama adecuada para los deportistas que llegan a la 
Universiada, que es la tercera justa internacional más importante, sólo 
detrás de los Juegos Olímpicos y los campeonatos mundiales de cada 
disciplina.  

Juan René Serrano Gutiérrez, quien habló en nombre de los deportistas, 
agradeció el apoyo recibido para participar en los Juegos Universitarios 
2009, y dijo que las adversidades encontradas a lo largo de su preparación 
quedan superadas pues el objetivo ahora es ―seguir triunfando por México‖. 
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Políticos y familiares acompañaron a la lideresa durante el velorio en el 

Panteón Francés 
 

MUERE MADRE DE GORDILLO; ASISTE CALDERÓN A 
EXEQUIAS 

 
Acudieron Peña Nieto, Lujambio, Bravo Mena, Carstens, Narro y Yunes, entre 

otros 
 

 
ALONSO LUJAMBIO FUE EL FUNCIONARIO QUE MÁS TIEMPO ESTUVO PRESENTE 

 

Estela Morales Ochoa, madre de la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo 

Morales, falleció la mañana de ayer a los 90 años, aparentemente por 

complicaciones en el sistema respiratorio en el Hospital ABC. 

A mediodía de ayer, el cuerpo de la señora fue trasladado al salón Lorraine 

del Panteón Francés, donde familiares y amigos de Gordillo Morales se 

dieron cita para expresarle sus condolencias. 

Alrededor de las 9:15 de la noche, el presidente Felipe Calderón, quien 

asistió acompañado de su secretario particular, Felipe Bravo Mena, llegó en 

medio de un fuerte dispositivo de seguridad al panteón para expresarle su 

sentir a la dirigente magisterial. El titular del Ejecutivo federal permaneció 

cinco minutos y se retiró por la puerta de atrás. 
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Minutos después, el gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, 

hizo lo propio, quien, en comparación con Calderón, hizo su arribo sin llamar 

la atención. El priista, así como su homólogo de Sinaloa, Jesús Aguilar 

Padilla, fueron los únicos mandatarios que hasta el cierre de la edición 

acompañaron a Gordillo Morales. 

 

 
CONSUELO SÁIZAR, TITULAR DE CONACULTA. FOTO: RENÉ SOTO 

 

Al velorio también asistieron los secretarios de Educación Pública, Alonso 

Lujambio; de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, y de Hacienda, Agustín 

Carstens; el titular de la SEP fue el que permaneció por más tiempo 

acompañando a la maestra. 

―Lo que tenemos para la maestra son mensajes de condolencias, de que 

compartimos el dolor de su familia por la perdida de la señora Estela 

Morales… Pudimos ver a la maestra como una hija cuando pierde a su madre 

y es un momento difícil para la familia y por eso estamos aquí para compartir 

la pena con ellos‖, expresó Lujambio. 
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Los subsecretarios de educación básica y superior de la SEP, Fernando 

González y Rodolfo Tuirán, respectivamente, así como el secretario general 

del sindicato de maestros, Rafael Ochoa y el presidente nacional de Nueva 

Alianza, Jorge Kahwagi, fueron las personas que acompañaron en todo 

momento a la lideresa. 

 
EL TITULAR DEL EJECUTIVO LLEGÓ PASADAS LAS 9 PM. FOTO: CUARTOSCURO 

 

Asimismo, se dieron cita el rector de la UNAM, José Narro; el director del 

ISSSTE, Miguel Ángel Yunes, y ex funcionarios como Reyes Tamez, Daniel 

Cabeza de Vaca y Roberto Campa. También acudieron el director general 

editorial de MILENIO Diario, Carlos Marín, y el dueño de El 

Universal, Juan Francisco Ealy Ortiz. 

Durante el día coronas y arreglos florales de la clase política no se hicieron 

esperar: ofrendas de los gobernadores de Oaxaca y Chiapas, Ulises Ruiz y 

Juan Sabines, respectivamente, del diputado priista Emilio Gamboa, del 

candidato a jefe delegacional por Nueva Alianza, Xiuh Tenorio, y de los 

dirigentes sindicales Víctor Flores (de los ferrocarrileros) y Carlos Romero 

Deschamps (de los petroleros). 

Hoy el cuerpo de la señora Morales Ochoa, originaria de Comitán, Chiapas, 

será cremado a las 2 de la tarde en el panteón Francés. 

 
México • Zenyazen Flores 
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Salen hoy de Oaxaca en 50 autobuses 

CONFIRMAN ARRIBO DE MAESTROS AL DF 
 

Los profesores de la sección 22 mantienen la petición de cancelar la alianza 
elbista 

 

 
SIMILAR MANIFESTACIÓN SE VERÁ EL VIERNES EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 

 

Maestros de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE) se apoderaron ayer de las instalaciones del Instituto de 

Educación de Oaxaca, como parte de su plan de lucha contra el gobierno de 

Ulises Ruiz. 

En esta acción que ya habían anticipado los profesores oaxaqueños, el 

secretario de Organización de la sección 22, Gabriel López Chiñas, reiteró lo 

anunciado el domingo pasado en el sentido de que este miércoles se 

concentrarán en la capital del estado poco mas de 10 mil profesores para 

iniciar una marcha-caravana con destino a la Ciudad de México, previendo 

llegar el viernes en la mañana. 

López Chiñas señaló que el contingente de maestros y activistas de la 

Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) partirá a bordo de 

autobuses rumbo a la capital del país para participar en una ―mega-

concentración‖ en el Zócalo capitalino. 
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Detallo que para el traslado se rentaron poco más de 50 autobuses y que la 

primera noche pernoctarán en el municipio de Huajuapam de León, Oaxaca; 

mientras que la segunda parada de descanso será en Cuautla, Morelos. 

Agregó que a la capital de la República llegarán ―escoltados de 

organizaciones adherentes al movimiento popular‖.  

Entre las demandas que presentarán están el rechazo a la Alianza por la 

Calidad de la Educación, la derogación de la ley del ISSSTE, y la libertad de 

todos los presos políticos, entre ellos Juan Manuel Martínez Moreno, 

presunto asesino del camarógrafo norteamericano Brad Will. 

También pedirán la cancelación de todas las ordenes de aprehensión que 

pesan contra algunos profesores, y exigirán también la salida de Ulises Ruiz 

del gobierno de Oaxaca.  

A nivel local, una de las inconformidades es la que externaron los profesores 

del centro de trabajo 148 del municipio de Salina Cruz, quienes exigen la 

construcción de una escuela secundaria.  

Se quejan de que el apoyo del gobierno siempre les ha sido negado. El 

profesor Laurentino García Martínez denuncia que imparten clases bajo una 

aula habilitada con un techo de lámina y piso de tierra. 

 
Oaxaca • Óscar Rodríguez 
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COHEN VS CONADE 
 
El abogado David Cohen consideró que la Conade está en contubernio con la 
Federación Mexicana de Futbol, porque se niega a recibir un oficio del juez 
en el que le pide el documento que prueba que Salvador Carmona resultó 
negativo de dopaje en el 2005. 
 
El abogado David Cohen consideró que la Conade está en contubernio con la 
Federación Mexicana de Futbol, porque se niega a recibir un oficio del juez 
en el que le pide el documento que prueba que Salvador Carmona resultó 
negativo de dopaje en el 2005. 

―La audiencia es diferida nuevamente en virtud de que la Conade es renuente 
a contestar lo que el juez le está pidiendo, recientemente un empleado de mi 
despacho fue a la Conade a presentar el oficio que el juez le giró y dicho 
organismo se negó a recibirlo argumentando que sólo lo podía recibir si se lo 
llevaba un actuario‖, dijo Cohen. El documento que solicita el juez es el que 
consta que Salvador Carmona salió negativo en el examen de dopaje 
practicado por la Conade, en la supuesta vez que dio positivo y por lo cual 
fue suspendido de por vida. 

―Me queda clarísimo que existe complicidad entre la FMF y la Conade, eso es 
indiscutible porque es inaudito que la Conade no haya querido recibir un 
oficio que el juzgado le giró y alegue que lo tiene que recibir a través de un 
actuario, lo cual es atípico en un procedimiento‖, afirmó. 

CONADE responde 

La Conade, a través de un comunicado, rechazó las palabras de Cohen; se 
dijo que ―manifiesta su enérgico rechazo a las declaraciones graves e 
infundadas del abogado David Cohen, con lo cual causa daño a la imagen de 
esta institución, que sobre el particular se ha conducido con transparencia y 
apego a la legalidad‖. 

Y agregó: La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte aclara que hasta 
este martes 23 de junio de 2009, no ha recibido apercibimiento de multa o 
algún otro medio de apremio de parte de alguna autoridad judicial‖. 
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LA APUESTA ES A TRES 

 
Para la Universiada Mundial ven a México con posibilidad de presea en las 

dos disciplinas que lograron medalla en Pekín 2008 y futbol. 
 

 
EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, ABANDERÓ A LA DELEGACIÓN MEXICANA 

QUE IRÁ A LA UNIVERSIADA MUNDIAL 

 

En su primer evento internacional que tiene como responsable del deporte en 

México, Bernardo de la Garza no quiere dar esperanzas irreales al sentir que 

las grandes expectativas de México para conseguir medallas en la 

Universiada Mundial, la cual se realizará del 1 al 16 de julio en Belgrado, 

Serbia, están en tres deportes: clavados, taekwondo y futbol. 

En la edición 2007 que se realizó en Tailandia, el equipo mexicano logró 12 

preseas (cuatro de oro, tres de plata y cinco de bronce) y el golf fue el que 

más metales aportó con cinco, pero en esta ocasión no hay representante de 

esta disciplina. 
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―La expectativa es que se continúe con esa curva ascendente en los 

resultados que se han tenido en la Universiada, pero sí habrá que hacer la 

sensibilización de que el golf no está y que en la anterior edición nos dio 

muchas medallas‖, declaró De la Garza al terminar la ceremonia de 

abanderamiento de la delegación nacional que cuenta con 115 atletas en 

total, pero con dos disciplinas de conjunto, futbol soccer y basquetbol. 

El directivo agregó: ―Espero que clavados tenga una gran actuación, Laura 

Sánchez ha regresado de una manera sorprendente y Paola Espinosa tiene 

una constancia excepcional. En taekwondo hay una constancia permanente y 

el profesor (José Luis) Onofre tiene un trabajo muy intenso y si damos la 

campanada en el futbol me daría mucho gusto porque ahí trabajamos de la 

mano con la Conade para fortalecer ese equipo y tanto la Universidad, 

Toluca, Pachuca y Monterrey en la etapa final incorporaron a unos jugadores 

para reforzar‖. 

Por su parte, la clavadista Paola Espinosa indicó que será complicado el 

evento ya que hay una diferencia en el equipo que se llevó hace dos años. 

―Ahora no llevamos equipo completo, pero entre Laura, Ximena y yo, que es 

la otra niña que va, trataremos de que nos vaya muy bien‖, mencionó 

Espinosa. En tanto, Erick Osornio, quien encabeza al equipo de taekwondo, 

señaló: ―este deporte tiene las medallas olímpicas y clavados también, creo 

que todos los reflectores van hacia nosotros, pero en vez de ser una forma de 

presión, es una motivación‖. 

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, fue quien abanderó a la 

delegación y en su discurso mencionó que el reto es subir en el medallero 

general, tras concluir hace dos años en el lugar 13°.  

Todavía hay tiempo 

El entrenador nacional de taekwondo, José Luis Onofre, mencionó que existe 

el tiempo suficiente para que sus pupilos se adapten a los petos electrónicos 

de cara al Mundial de la especialidad a realizarse en octubre en Dinamarca. 
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―La selección que asistirá al Mundial se conformará hasta principios de 

agosto y ya serán ellos los que desde ese momento entrenen con los petos 

electrónicos, por lo que hay tiempo para que lleguen. El proveedor ya quedó 

de enviar y bueno pues nada mas sería lo que tardará en lo que es la parte 

administrativa, como es importado es un poquito tardado‖, declaró Onofre. 

Incluso, el entrenador mencionó que se solicitaron 18 petos electrónicos de 

la marca coreana LaJust. 

―Los petos que solicitamos con todos los aditamentos que se requieren para 

poder entrenar y pedimos esa cantidad nada más para el equipo que quedará 

seleccionado y esperemos que esos mismos se puedan utilizar en otros‖, dijo 

el estratega. 

México en la Universiada 

Disciplina - Atletas 

Atletismo – 6 

Baloncesto – 14 

Futbol – 24 

Gimnasia Artística – 3 

Judo – 4 

Natación – 8 

Polo Acuático – 15 
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Clavados – 6 

Taekwondo – 16 

Tenis – 7 

Tiro con arco - 12 

Total – 115 

 
Carlos Cruz. Ciudad de México 
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PROPONEN AL IEDF QUE RECTORES PROMUEVAN VOTO 

ELLA GRAJEDA 

Ante el riesgo que se registre un alto abstencionismo de los jóvenes durante 
estas elecciones, organizaciones sociales propusieron al Instituto Electoral 
del Distrito Federal (IEDF) que solicite a los rectores de diversas 
universidades que promuevan el voto entre sus alumnos. La consejera 
electoral Yolanda León manifestó que tomará en cuenta esta propuesta y 
esperará la decisión que asuma el Consejo General, ya que en la elección de 
2003, participó 44% de electores, de los cuales apenas 25% tenían entre 18 y 
25 años, y el resto fueron personas mayores de 50 años.  

Jorge Serrano, de la organización Tendiendo Puentes, comentó que en este 
proceso comicial votarán por primera vez 4 millones de jóvenes, por lo que 
consideró que es necesario que voten y no anulen este derecho.  

Declina candidata del PSD  

En otro orden de ideas, la candidata del Partido Socialdemócrata por la 
jefatura delegacional de Cuajimalpa, Kiki Ferriz de Con, declinó su 
candidatura a favor de candidato del Acción Nacional, Carlos Orvañanos. El 
dirigente del PSD en el DF, David Razú Aznar, afirmó que no tuvo 
conocimiento previo de la decisión. ―Nos enteramos por los medios de 
comunicación, no hubo consulta nI solicitud previa‖.  

Señaló que si bien el Código Electoral del Distrito Federal no contempla la 
sustitución a tan pocos días de la elección, ―es necesario destacar que los 
votos que se obtengan a favor de esta candidata, misma que aparecerá en 
las boletas el 5 de julio se sumarán al Partido Socialdemócrata‖, aseguró 
Razú.  

Multan a PRD-DF  

El Consejo General multó al PRD-DF con 637 mil pesos —que representa 8% 
de sus prerrogativas— por irregularidades, en contra de José Luis Múñoz 
Soria y Agustín Torres, durante sus precampañas. Para el diputado 
perredista Tomás Pliego, este caso debe ser revisado más a fondo, ya que se 
utilizó un programa social para promoción. 
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ALEJANDRO CÁRDENAS, TRAS LA SILLA DE CIMA 

Alejandro Cárdenas, medallista de bronce en Sevilla 1999, levantó la mano 
para la vacante que se encuentra en la dirección del fideicomiso CIMA y las 
negociaciones con Bernardo de la Garza, titular de la Comisión Nacional del 
Deporte (Conade), están bastante adelantadas  

ALBA JARAMILLO 

Alejandro Cárdenas, medallista de bronce en Sevilla 1999, levantó la mano 
para la vacante que se encuentra en la dirección del fideicomiso CIMA y las 
negociaciones con Bernardo de la Garza, titular de la Comisión Nacional del 
Deporte (Conade), están bastante adelantadas. ―Digo que hay muchas 
posibilidades de que estemos aquí, tenemos demasiadas coincidencias y 
vemos el deporte como él (De la Garza) lo ve en un 90%‖, manifestó 
Cárdenas. Parte de estas coincidencias tienen que ver con aumentar el 
número de becarios en el programa CIMA y la cabida en este programa a los 
deportistas juveniles que logren destacar en las competencias 
internacionales.  

El ex velocista, quien ha estado en comunicación constante con Bernardo de 
la Garza, manifestó que un rasgo muy importante que ha hecho falta en CIMA 
es que el director de este fideicomiso tenga conocimiento y esté empapado 
por completo de las carreras de cada becario.  

―Conozco muchos atletas que desde chicos estuvimos juntos y por tanto 
buscar una interacción con el deportista y una vinculación más directa. A 
muchos nos pasó que nunca nos fueron a observar, ni sabían siquiera que 
estábamos haciendo, se debe buscar mayor acercamiento, ver qué les 
podemos ofrecer y qué les hace falta‖, dijo. ―Si puedo acercarme y estar más 
en contacto con ellos será importante‖, añadió el ex velocista de alto 
rendimiento que brilló en el atletismo. Actualmente, Alejandro Cárdenas se 
desempeña como subdirector del Instituto del Deporte en el puerto de 
Veracruz. Ante el posible nombramiento en la Conade, Alejandro Cárdenas 
mencionó que quiere platicar sobre esto con el gobernador de Veracruz, 
Fidel Herrera, y con el director del instituto del Deporte de este estado, 
Carlos Sosa.  
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HENKEL MANTENDRÁ PRECIOS DE PRODUCTOS ESCOLARES 
 
RAMIRO ALONSO 

Henkel, la empresa que produce y comercializa las marcas Pritt y Resistol 
850, entre otras, aseguró que no subirá los precios de sus productos de 
consumo escolar en este próximo regreso a clases, en el que la compañía 
podría captar 70% de sus ingresos para esta división.  

Jorge Treviño, director general de la división de adhesivos de consumo y 
construcción de Latinoamérica Norte, comentó que a principios de 2009 sus 
precios se incrementaron 5% en promedio debido al alto costo de sus 
insumos derivados del petróleo, así como a la depreciación de la divisa local.  

Sin embargo, la empresa busca no dañar su volumen de ingresos por el 
segmento de productos adhesivos escolares; este año pondrá en marcha una 
agresiva campaña publicitaria en diversos medios a la que usualmente 
destina entre 9% y 10% de sus ventas anuales.  

En México el mercado de adhesivos para oficina e industriales tiene un valor 
de 2 mil millones de pesos, y Henkel participa con 33%; para la empresa, su 
mejor canal de distribución es el canal tradicional, de acuerdo con el 
directivo.  

Henkel es una empresa que tienen operaciones en gran parte del mundo y 
sus mejores beneficios los obtiene de Europa y Estados Unidos; al final de 
2008, la compañía obtuvo ingresos por 14.1 mil millones de dólares y empleó 
a más de 55 mil trabajadores. 
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PASAN SU INFANCIA BAJO LA HUELLA DEL ABANDONO 
 

Expulsados del seno familiar por la violencia, miles de menores acaban en 
albergues públicos o privados 

 
CAROLINA ROCHA MENOCAL 
 

No existe una cifra exacta, ni un padrón preciso que los identifique. Se habla 
de entre 25 mil y 30 mil menores. Son los hijos del Estado, los niños que por 
abandono o víctimas de la violencia intrafamiliar terminan bajo la tutela de la 
autoridad. En el argot de las centros de asistencia se les conoce como ―los 
institucionalizados‖. No tienen familia. Muchos no saben de dónde vienen o 
cuándo llegaron ahí.  

Visto desde afuera, el Centro de Asistencia e Integración Social (CAIS) de 
Azcapotzalco, pasa desapercibido. Su fachada es amarilla clara y no hay 
letrero que revele que en ese sitio se ―les cose el alma‖ —como las 
autoridades del DF suelen definir su labor— a niños víctimas de maltratos.  

Ese centro suele ser la primera parada para los menores que la Procuraduría 
capitalina arranca a padres violentos. Como máximo permanecen 6 meses, 
antes de ser canalizados a otra institución o de vuelta a la familia que los 
expulsó, según lo dicte un juez.  

―Tenemos un niño (que llegó) por violencia muy fuerte: lo mojaban, lo 
electrocutaban y llegó aquí sin poder hablar, comía con las manos y era 
agresivo‖, relata Livia Hernández, encargada del CAIS Azcapozalco, 
conforme muestra el par de habitaciones y estancias que componen el 
recinto.  

Los muros están tapizados de cartulinas en las que se lee ―amor‖, ―respeto‖, 
―compartir‖. Palabras, en su mayoría, ajenas a la realidad de los 23 niños hoy 
en día internados ahí. Entre ellos se encuentra un quinteto de hermanos cuya 
madre se recupera en otro centro, ella también víctima de la violencia.  
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―Mi papá nos pegaba‖  

―Estábamos viviendo violencia intrafamiliar con mi papá; mi papá nos 
pegaba‖ cuenta sin emoción, Nacho, el mayor de los hermanos. ―¡A él le 
ponía tabiques en la mano!‖ interviene su hermana.  

Ambos menores, de 6 y 8 años, cuentan que los golpes eran a diario. A ella 
sólo le ―tocaban cinturonazos‖.  

Dicen que están mejor en el centro pero ―extrañan a su mamá‖. Que ahí sí 
acuden a la escuela, porque antes faltaban: ―nos enfermábamos, andábamos 
descalzos, nos bañábamos con agua fría‖.  

―Si los padres pierden la patria potestad, si ya no son aptos, el paso siguiente 
es la institucionalización‖, explica Livia Hernández e insiste que ninguno de 
los niños que llegan son candidatos a adopción, ―por que no hay una familia 
alterna‖ y los juicios pueden llevarse años.  

―Me di cuenta (del abandono), en cuanto terminé la secundaria‖, inicia el 
relato Carlos Portugués, un chico de 20 años que creció en un albergue 
conocido como el Guadalupano.  

Intenta en vano contener el llanto y conforme escurren las lágrimas, a cuenta 
gotas, salen las palabras: ―Todo mi salón y yo estábamos en el gimnasio y a 
todos les dieron reconocimiento y todos abrazaban a su familia y yo volteé a 
mi alrededor y no había alguien a quien yo podría demostrar que yo había 
terminado mi secundaria‖.  

―Eso te hace más fuerte, porque dices yo puedo, yo lo logré‖, agrega.  

Su cama está bien tendida y sobre de ella está su mochila. Es de los pocos en 
el centro de la colonia Coruña que comparte cuarto con solo un compañero.  

Carlos acude a una preparatoria privada que paga el Guadalupano. Ha 
resistido el rechazo familiar, el abandono a los 6 años y también el estigma 
social.  
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―Te dicen naco, te dicen pobre, te discriminan mucho y ellos (los compañeros 
de la escuela) tan solo de que sus papás los van a dejar pues ya se creen 
mucho‖ acusa. A pesar de ello quiere continuar sus estudios, trabaja los fines 
de semana, canta, toca la guitarra y, sobre todo, tiene ganas de trascender.  

De la violencia a la institución  

Un rasgo que comparte un gran número de los ‗institucionalizados‘ es que 
van de un centro a otro a lo largo de su vida.  

En los centros de asistencia del DF y estado de México viven poco más de 
400 menores, pero un número similar o mayor están en casas de asistencia 
privada. Y así como no hay un padrón detallado de los niños que tutela el 
Estado, tampoco las autoridades capitalinas o mexiquenses saben cuántas 
casas hogar y albergues para menores existen.  

Tanto la directora del DIF del estado de México como el encargado del 
Instituto de Asistencia e Integración Social del DF lo reconocieron.  

Samanta, una joven de 16 años, tiene el récord de haber vivido en el mayor 
número de instituciones del centro de la Coruña en el DF.  

Ha pasado por al menos 12 centros desde que su padre la puso en la calle 
tras la muerte de su madre.  

Tenía seis años y aún recuerda cómo la recogió una tía y como, un mes 
después, la echó por ―arrimada‖.  

Su situación jurídica nunca se resolvió —tías, abuelos y el papá lucharon por 
mantener la patria potestad, aunque ninguno le ofreció un hogar— por lo que 
no fue candidata a la adopción.  

Su vida ha sido un ir y venir entre instituciones, la calle y familiares. Cuenta 
que de algunos centros huyó, pero que otros la remitían hacia otras 
instituciones ―porque no tenía el perfil‖. Si sufrió de niña, ahora ya le da igual. 
Ni los golpes le dolían, dice, ―de tantos que eran‖.  
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―Samantha es uno de los casos difíciles por que vive en un estado depresivo y 
por que ha estado en muchas instituciones y en ninguna ha consolidado un 
proceso‖ señala Juan José Hernández, director del albergue.  

―Un tiempo estaba sentida con la vida; decía que no valía la pena vivir, que no 
valía la pena luchar, siempre tener que volver a empezar‖, cuenta ella.  

—¿Ahora vale la pena vivir?  

—―Ni tanto, no, ni tanto pero digamos hay que hacerlo aunque para mí no vale 
la pena seguir así‖.  

¿Predestinados?  

Numerosos estudios subrayan que el niño institucionalizado tiende a la 
agresión. Que la violencia genera violencia, enfatizan. ―Agrede el joven para 
llamar la atención. Necesita que lo identifiquen, que haya alguien que esté 
cerca de él y regresa a otra institución que es la cárcel‖, resume Marilú 
Vilchis, fundadora de VIFAC (Vida y Familia) y una de las voces más 
respetadas entre las instituciones de asistencia privada.  

Habla de la importancia de adoptar a mayores de cuatro años para romper 
con el destino fatal de los sin hogar.  

Predestinados o no, algunos de los jóvenes de Coruña ya han pisado el 
tutelar de menores. Está Mauricio, que nunca se despidió de su madre. Lo 
dejó en un albergue y no regresó.  

―Ya voy a vivir con mi mamá, ya voy a estar feliz, pero pasaron 1 año, 2 años, 
3, 4, 5, 6, 7, 8 y pues decía todavía no va a tardar, ya son 9 años‖, confiesa.  

Las drogas, relata, pudieron más que el instinto materno que lo abandonó y 
por ello desde que tenía 7 años ha vivido en institución.  

A los 11 años empezó a drogarse.  
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―Son jóvenes que se rebelan a las estructuras familiares y 
desafortunadamente se vinculan con grupos que los inducen a las drogas y 
también salen a la calle. Ese es el panorama de nuestros chicos‖, lamenta el 
director de Coruña.  

La depresión, las drogas, la deserción escolar, un futuro en la delincuencia:  

―Estuve en la correccional pero bueno, fue una equivocación‖, confiesa 
Mauricio. Sin embargo, asegura que eso ya pasó. Que ha dejado las drogas 
porque espera tener un futuro promisorio como jugador de fútbol.  

Hoy que se publica esta historia, por desgracia, Mauricio recayó en las 
drogas, ya abandonó la institución y se encuentra de nuevo en las calles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 24/06/09 POLÍTICA 14 

Pone en riesgo fondos del SNTE: maestros 

EXIGEN A GORDILLO SACAR LAS MANOS DE ELECCIONES 
 

LAURA POY SOLANO 

Integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
agrupados en la corriente denominada Tercera Vía, demandaron a Elba 
Esther Gordillo, líder del gremio, ―sacar las manos de la contienda electoral 
del próximo 5 de julio y no exponer los recursos de los maestros en 
estrategias político-electorales‖. 

En conferencia de prensa, encabezada por Gaudencio Bravo, ex dirigente 
estatal del magisterio en Querétaro; Noé Rivera, ex operador político de la 
lideresa magisterial, y Carlos Jonguitud Carrillo, hijo del ex dirigente nacional 
del SNTE, denunciaron el uso de ―fondos sindicales para proyectos político-
electorales que están condenados al fracaso‖. Noé Rivera destacó el caso 
del programa televisivo Todo mundo cree que sabe, transmitido por Televisa, 
en el cual afirmó que ―se destinaron recursos millonarios del SNTE, sin darle 
cuentas a nadie, por lo cual exigimos a Gordillo Morales que haga un examen 
de consciencia y defina hacia dónde va el gremio magisterial‖. 

Además, agregó, en entidades del norte y sureste del país ―comenzó a 
caerse la política electoral del Partido Nueva Alianza, ante los escasos 
resultados entre la base magisterial, a pesar de la entrega de cuantiosos 
recursos a las campañas para diputados por ese organismo político‖. Por su 
parte, Gaudencio Bravo informó que docentes de Querétaro interpusieron 
una denuncia ante la Procuraduría General de la República por ―malos 
manejos de las dirigencias estatal y nacional del SNTE en la compra de un 
predio denominada Los Pastizales, con el engaño de que sería destinado a la 
construcción de viviendas para los profesores‖, incurriendo así en un fraude 
por 13.5 millones de pesos‖. 

Los integrantes de Tercera Vía enfatizaron que a ―en las bases magisteriales 
Gordillo sigue sin ninguna representatividad, por lo que es incapaz de 
convocar a un encuentro donde puedan acudir los docentes, pero continúa 
con un enorme poder entre la clase política, vinculada con proyectos político-
electorales‖. 
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EXPEDICIÓN DE LA UNAM NO HALLA LA ISLA BERMEJA 
 
BLANCA ESTELA BOTELLO 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) determinó que no 
existe la isla Bermeja ni vestigios de ella en las coordenadas donde se había 
señalado su ubicación. 

En conferencia de prensa en la Cámara de Diputados, organizada por el 
grupo parlamentario Convergencia, Irasema Alcántara Ayala, directora del 
Instituto de Geografía de la UNAM, señaló que en las coordenadas 22°33‘ 
norte y 91°22‘ oeste, no hay rastro de la isla. Las conclusiones preliminares 
de la investigación implican que tampoco hay rasgos que puedan 
identificarse como vestigios de la llamada isla Bermeja. 

―Sin embargo, los documentos encontrados por los responsables de la 
investigación histórica sugieren o contienen evidencia suficiente para 
sugerir la existencia real de la Isla Bermeja como una identidad distinta de 
Cayo Arenas y de otras islas de la región‖, expuso. 

La Isla Bermeja era el punto de referencia para definir los límites del mar 
territorial de México, pero al no encontrarse físicamente, en cambió la 
delimitación territorial, lo que hizo que el país perdiera, en la década de los 
90, derechos sobre un área importante de yacimientos de petróleo. 

En la expedición científica de la UNAM, que tuvo un costo de cuatro millones 
de pesos y se realizó del 20 al 27 de marzo pasado en el buque Justo Sierra 
sobre un área de 11 mil 458 kilómetros cuadrados, se determinó la 
profundidad del mar en la zona (batimetría), se adquirieron perfiles del 
subsuelo, se analizó la composición del sedimento, se hizo un 
reconocimiento submarino del sitio y de estructuras análogas a la zona, así 
como un reconocimiento aéreo en el que se tomaron 933 fotografías. 

Con el uso de ecosonda se determinó que la profundidad del lugar donde 
debería estar la isla es de mil 472 metros y el fondo es plano. 
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Asimismo se efectuó un análisis geohistórico y cartográfico con documentos 
de los siglos 16 al 19, considerando mapas y bitácoras de navegación. 

Alcántara Ayala destacó que aunque las cartografías del siglo XVIII tiene 
registrado la existencia de la isla, en cartografía del siglo 19 ya no aparece o 
se duda de su existencia, por lo que sugirió que tal vez la isla puede estar en 
otras coordenadas o bien ―yo estoy manejando una hipótesis de que sí existió 
la isla, pudo haber desaparecido por la generación de un deslizamiento 
submarino‖.  

Alcántara Ayala dijo que si es que existió la Isla Bermeja es necesario 
identificar indicios de ella e identificar los mecanismos que llevaron a su 
desaparición, ya que tiene un relevante significado histórico, social, jurídico, 
y se debe responder a la opinión pública. 

El diputado Elías Cárdenas, presidente de la Comisión de Marina, concluyó 
que el de la UNAM es un primer paso para conocer de la Isla Bermeja, pero 
que es necesario hacer la búsqueda sobre un área mayor. 

―El informe de la Universidad Nacional revela que existen cuando menos 
cuatro áreas marítimas donde pudiera localizarse la isla, lo que hace que 
esta expedición sea una primera fase de las investigaciones oceanográficas 
que deberán realizarse en el futuro próximo. 

El legislador Alejandro Chanona dijo que de ser encontrada la Isla Bermeja, 
sería de un gran impacto sobre la distribución de los mares territoriales entre 
México y Estados Unidos ya que cambiarían los referentes para calcular los 
límites y tendría un impacto sobre la influencia de México en la explotación 
del polígono occidental, denominado Hoyo de Dona. 
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BENEFICIARÁ A 1.3 MILLONES DE BURÓCRATAS AUMENTO DE 
4.9% 

A. OLIVIER PAVÓN 

Cerca de un millón 300 mil burócratas se verán beneficiados con un 
incremento salarial del 4.9 por ciento ponderado, a partir del 1 de enero 
pasado, informó la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del 
Estado (FSTSE), tras el acuerdo alcanzado con la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público. 

Asimismo, prestaciones como ayuda para despensa, previsión social múltiple 
y ayuda por servicios se elevan en su conjunto a un monto de 430 pesos 
mensuales, además de 700 pesos mensuales que se integrarán para formar 
parte de la cotización ISSSTE-FOVISSSTE y SAR. 

El acuerdo fue firmado por el dirigente de la FSTSE, Joel Ayala Almeida, y por 
el director general de Programación e Integración Presupuestaria de la 
SHyCP, Alfonso Medina y Medina. 

El incremento salarial es retroactivo al 1 de enero y se entregará a más 
tardar en la segunda quincena de julio. Así, los empleados con un nivel 2 de 
la zona dos, recibirán un sueldo, ya con todas las prestaciones presentes, de 
seis mil 530. El sueldo más elevado corresponde al nivel 11, que percibirá 
ocho mil 560 pesos. 

Los empleados de la zona tres, en el nivel dos recibirán un sueldo de seis mil 
830 pesos, y el nivel 11 será de nueve mil pesos, según el tabulador de este 
año de la FSTSE. 

Ayala Almeida también informó que los burócratas tienen la tranquilidad de 
conservar su empleo, luego que el mismo presidente Felipe Calderón 
Hinojosa así se lo aseguró. 

"La plantilla de trabajadores sindicalizados no será tocada por el ajuste al 
presupuesto anunciado recientemente por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público", dijo. 
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MI POESÍA ES CONCEPTUAL, PERO NO PROLÍFICA: JAIME 
LABASTIDA 

NOTIMEX 

―Puedo tardar mucho tiempo entre un libro y otro, y de pronto, si surge uno, 
pueden empezar a fluir los demás‖, señaló Jaime Labastida, quien aclaró que 
él no es un poeta prolífico que se plantee la necesidad de escribir todos los 
días un poema. 

La poesía, recordó, es un equilibrio entre la mente y el corazón, cuando 
menos para él, que escribe con el sentimiento pero corrige con la mente, con 
todo ese bagaje que le da su gusto por todo tipo de lectura y que le permite 
crear poemas de carácter conceptual, en los que cuida no sólo su 
musicalidad, sino su desarrollo orgánico. 

Por otra parte, el poeta, quien será homenajeado hoy en el Palacio de Bellas 
Artes por sus 70 años de vida, refirió que en México existe una gran 
necesidad de consolidar una escuela de pensamiento, que guíe la actividad 
creadora en el país, como ocurre en otras naciones. 

Dijo que si bien la UNAM está haciendo cosas importantes, aún falta mucho 
para subsanar siglos de desprecio por la cultura humanística clásica, porque 
―no adentrarnos a fondo en la hermenéutica moderna para leer los clásicos, 
nos ha limitado el conocimiento‖. 

No obstante, agregó, hay un importante caldo de cultivo que puede derivar 
en grandes poetas, novelistas y pensadores que lleguen a ser universales, 
que trasciendan y hagan aportaciones más particulares, aunque aún no ha 
cristalizado. 

―A veces creo que algunos intelectuales de enorme talento se han dejado 
tentar por la farándula‖, comentó el escritor, para quien ―vivimos entre dos 
extremos, el del intelectual que vive en su cubículo y hace investigaciones 
muy precisas sobre un verso, y el que acude a la televisión, da conferencias 
pero ya no investiga‖. 
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Aquel que hizo una tesis magnífica, mencionó, pero se perdió en los 
periódicos, escribiendo artículos, pero ya no volvió a escribir un libro sólido, 
coherente de largo aliento. 

En cambio, añadió, hay quienes empiezan muy bien a los 18 años y amenazan 
con ser unos genios, pero dejan de prepararse y a los 30 ó 40 son unos 
fracasados, porque no se puede ser el gran poeta siendo un inculto, ―creo 
que el poeta tiene que estar informado y conocer de muchas cosas, no sólo 
de poesía o de literatura‖. 
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TRASCENDIÓ 
 

Que la resolución del gobierno mexicano sobre la francesa Florence Cassez 

no será la última palabra en ese asunto, si la Presidencia de la República y la 

Secretaría de Relaciones Exteriores le toman la palabra al estudio que, en 

ejercicio de sus facultades, realizó al respecto la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos para que México denuncie el llamado ―Convenio de 

Estrasburgo‖ en los contenidos, que a todas luces parecen aberrantes.  

En el gobierno federal crece la idea de que el Convenio sobre el Traslado de 

Personas Condenadas, vigente entre nuestro país y el Consejo de Europa, no 

debe formar parte del orden jurídico mexicano, entre otras razones, porque 

viola los principios de reciprocidad entre las partes, al permitir que Francia 

pueda alterar una penalidad dictada en México a una persona sentenciada 

por jueces mexicanos, sin permitir que México pueda hacer lo equivalente en 

el caso de personas juzgadas en Francia y enviadas a México a cumplir sus 

sentencias. 

El presidente de la CNDH, José Luis Soberanes, ya solicito al presidente 

Calderón se someta a la autorización del Senado la denuncia del referido 

convenio. 

Que hablando del presidente Calderón, alguien en los círculos financieros, 

quién sabe con qué intenciones, está haciendo correr la versión de que está 

muy distanciado del secretario de Hacienda, Agustín Carstens, lo cual, a 

juzgar por los hechos y los constantes encuentros entre los dos, es 

absolutamente falso. 

Que desde las más altas esferas del PRD se asegura que Francisco Brown, 

candidato perredista a la gubernatura de Campeche, habría recibido 15 

millones de pesos por aceptar declinar su candidatura en favor del PAN. 
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También aseguran que Guillermo Félix, abanderado del PRD a la alcaldía de 

Querétaro, quien declinó a favor del PRI, pudo haber recibido hasta el doble, 

ya que las encuestas lo ubican con 15 por ciento de las preferencias 

electorales. 

Que la desorganización en el equipo de la panista Mariana Gómez del Campo 

se dejó ver ayer. 

Y es que la lideresa del blanquiazul en el DF llegó ―muy decidida‖ a presentar 

una denuncia penal por delitos electorales contra el jefe de Gobierno, 

Marcelo Ebrard, pero ni siquiera sabía dónde depositarla. 

Junto con un séquito de abogados recorrió, durante casi 20 minutos, las 

instalaciones de la PGJDF, hasta que un agente se apiadó de ella y de sus 

―peregrinos‖ y los llevó a la Oficialía de Partes para que dejaran su escrito. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 24/06/09 A 2 

 

BAJO RESERVA 
 

GOBIERNOS SE ACUSAN, PERO DE LA GUARDERÍA NO 
SE ACLARA NADA 

 
Un Eduardo Bours más entrón, aunque visiblemente mermado, salió ayer al 
ruedo en su tercer día de conferencias de prensa. Daniel Karam, dijo, no 
demandó a su gobierno sin la autorización expresa del presidente Felipe 
Calderón; desde Los Pinos se arma la estrategia en su contra, considera. Y 
luego, el gobernador priísta sacó a colación a dos personajes literalmente 
escondidos bajo una piedra en estas pocas semanas que han pasado desde 
la tragedia de la guardería ABC de Hermosillo, Sonora. El primero es Juan 
Molinar Horcasitas, titular del Instituto Mexicano del Seguro Social desde el 
principio de la administración federal y hasta hace poco menos de cuatro 
meses. El otro personaje es Carla Rochín, directora nacional de Guarderías 
hasta este momento. Hay una lista de acusados, sí, que a nadie satisface. 
Demasiados personajes menores en ella. Casi medio centenar de niños 
mueren entre las llamas en este país dentro de una instalación subrogada del 
gobierno federal, a causa de un incendio generado en una oficina de un 
gobierno estatal, y ningún funcionario reconocible, ningún nombre de los 
muchos probables está en esa lista de inculpados. ¿Que no se politice el 
caso? No: más bien lo que no debería politizarse es la investigación.  

Dos maneras de hacer propaganda del PAN, ambas muy ingeniosas. Para la 
primera, entre a la página web del partido y juegue ―Narcosaurio‖, 
―Memorama Peña‖ y ―Memorama Paredes‖. Divertidos, la verdad. En 
―Narcosaurio‖ se le dispara a supuestos narcotraficantes y presuntos 
dinopolíticos del PRI; en los ―memoramas‖, se pueden recordar momentos 
incómodos de Enrique Peña Nieto y de Beatriz Paredes. La otra manera 
ingeniosa del PAN para promoverse en esta elección puede verse en las 
calles de Ciudad Juárez. A sabiendas de que la frontera se desangra por la 
guerra, sustituyeron el logo del PAN por uno que dice PAZ. Sugieren que si 
votas por sus candidatos habrá paz en Juárez. Eso ya no es tan divertido. Ni 
ingenioso.  
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En su regreso a Texas, nos cuentan, Tony Garza, ex embajador de Estados 
Unidos en el país, se fue con María Asunción Aramburuzabala y allá intentó 
instalar a los hijos de ella en el prestigiado Colegio Episcopal. Pero uno de los 
dos muchachos no pasó el examen. Y Garza, quizá recordando las 
―facilidades‖ del poder a la mexicana, se comunicó con gente clave en la 
institución (del board) y no pudo colocarlo. Pero no todo es malo para Tony. A 
partir de hoy es el presidente de la empresa texana de negocios y 
comunicación estratégica VIANOVO Venture, que busca explotar contactos 
de alto nivel que Garza construyó durante su larga estadía en el país.  

Apunte final: ¿Y la lista de quienes operan las guarderías subrogadas del 
IMSS? Van 19 días desde la tragedia en Hermosillo, Sonora, y nada. 
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JORGE FLORES VALDÉS 

 

MUERTE DE UN LÍDER MORAL 

Imagínese un país carente de investigación científica. Transcurre la mitad del 
siglo XX, el siglo de la ciencia. Un joven serio, muy serio, alto, muy alto, 
regresa a ese país después de haber obtenido el grado de doctor en física en 
una de las más prestigiosas universidades de un país poderoso. Retorna a un 
desierto científico. Él solo, sin ayuda alguna, publica un año después cuatro 
artículos en la ya para entonces principal revista de investigación del mundo. 
En una de esas publicaciones, presenta una idea original, que él llamó la 
difracción en el tiempo, fenómeno que habría de ser comprobado 
experimentalmente cuatro décadas más tarde. Se da cuenta de que la 
ciencia es internacional y que es preciso alentar la cooperación académica 
para que el desierto deje de serlo. Con sus colegas de otros países 
igualmente atrasados, organiza una escuela de verano a la que se invitan a 
físicos distinguidos de países avanzados y científicos jóvenes de la región. 
Con su trabajo y ejemplo, impone en el país nuevas reglas para hacer 
ciencia: asiduidad, perseverancia, y sobre todo honestidad. Contrasta todo 
ello con lo que muchos otros, tuertos en un país de ciegos, pregonaban.  

Tal historia no es imaginaria, corresponde a los inicios de la carrera del 
maestro Marcos Moshinsky. Después de recibirse como físico en la Facultad 
de Ciencias de la UNAM, con una tesis dirigida por don Manuel Sandoval 
Vallarta, Moshinsky fue a estudiar a la Universidad de Princeton en Nueva 
Jersey. Princeton era, y todavía lo sigue siendo, uno de los principales 
centros de investigación en física teórica del mundo. Ahí obtuvo el grado de 
doctor con una tesis dirigida por Eugene Wigner, uno de los físicos teóricos 
más importantes del siglo XX, quien recibió el Premio Nobel en 1963. 

Al regresar en 1949 a México a trabajar en el Instituto de Física de la UNAM, 
única institución en la que se hacía física en nuestro país, la situación no 
podía ser más angustiosa, contrastante con Princeton. Además de Moshinsky 
había en nuestro desierto científico sólo otros dos mexicanos con un 
doctorado en física. ¿Qué haría sin los consejos que semana tras semana le 
daba Wigner? Sin seminarios ni revistas científicas, sin posibilidad de discutir 
con los colegas, ¿cómo podría obtener resultados nuevos e interesantes? 
Pues el joven doctor Moshinsky lo logró, como lo mencioné al principio. 
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Moshinsky pronto se da cuenta de que sin un fuerte intercambio científico es 
imposible realizar buena investigación científica. Mantiene sus ligas con 
Wigner y con Valentin Bargmann en Princeton; trabaja unos meses en París. 
Organiza en 1956 la Escuela de Verano en la UNAM, y en 1959, junto con 
Juan José Giambiaggi, argentino, y con José Leite Lopes, brasileño, la 
Escuela Latino Americana de Física, la ELAF. Esta escuela de verano tenía y 
todavía tiene como objetivo poner en contacto a físicos jóvenes de América 
Latina con científicos experimentados de los países que dictan la moda de la 
ciencia. En un principio, la sede de la ELAF habría de rotar entre Río de 
Janeiro, Buenos Aires y la ciudad de México. A causa de problemas políticos 
en Brasil y Argentina, este plan no pudo llevarse a cabo ahí y sólo México 
cumplió. Gracias al tesón de Marcos Moshinsky y sus alumnos, la Escuela ha 
tenido lugar en la UNAM cada tres años desde hace medio siglo. 

Muestra también de su afán por promover la ciencia en México es la creación 
en 1958 de la Revista Mexicana de Física, la cual dirigió durante 12 años. 
Colaboró en la fundación de la Academia de la Investigación Científica, hoy 
Academia Mexicana de Ciencias, siendo su presidente en 1961. También 
presidió la Sociedad Mexicana de Física, en un período en que él organizó el 
primer y, por desgracia, hasta hoy único Congreso Latinoamericano de 
Física, en el año turbulento de 1968. Además, fue durante muchos años 
editorialista de Excélsior y luego de Proceso. 

Conocí al maestro, como todos le llamábamos, cuando la Academia de la 
Investigación Científica le otorgó el primer Premio de Ciencias. Marcos tenía 
entonces poco menos de cuarenta años y era ya un físico reconocido. En la 
década de los años cincuenta inició el romance más largo de su vida 
científica: se enamoró del oscilador armónico. Es éste un sistema físico pleno 
de simetrías que sirve como el punto de arranque para entender muchos 
problemas, entre ellos la estructura del núcleo atómico. Usando las 
propiedades de este oscilador armónico, el maestro obtuvo los paréntesis de 
transformación que lo volvieron famoso, pues con ellos se podían realizar 
cálculos nunca antes posibles.  
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Junto con el reconocimiento internacional, recaen en Moshinsky distintos 
premios y distinciones nacionales. En rápida sucesión obtiene el Premio 
―Elías Sourasky‖; el ―Luis Elizondo‖ y, en 1968, el Premio Nacional de 
Ciencias. Luego ingresa a El Colegio Nacional. Habría después de obtener 
tres premios internacionales importantes: el Príncipe de Asturias, que otorga 
el gobierno español; el Bernardo Houssay, de la Organización de Estados 
Americanos; y el Premio de Ciencias de la UNESCO. Además, fue invitado a 
formar parte de la Academia Vaticana de Ciencias, de la American Academy 
of Science and Arts y de la Academia de Ciencias de América Latina, entre 
otras. La UNAM no se queda atrás en el reconocimiento a Moshinsky: le 
otorga el primer Premio Universidad Nacional, lo designa investigador 
emérito del Instituto de Física y luego doctor Honoris Causa en 1996. 
Asimismo, la UNAM estableció la Medalla Moshinsky, para premiar el trabajo 
excepcional de físicos teóricos que trabajan en México. 

En los sesenta, el maestro inició sus trabajos sobre la teoría de los grupos, 
técnica matemática que describe la simetría de muchos sistemas físicos. La 
aplicó a sistemas nucleares, atómicos, en las transformaciones canónicas, 
en sistemas magnéticos, en partículas elementales, en fin, en una gran 
variedad de problemas. Por ello le fue otorgada la Medalla Wigner, alta 
distinción en el campo de la física matemática y luego el doctorado Honoris 
Causa de la Universidad de Frankfurt. 

El número de artículos sobre física teórica que publicó desde 1947, fecha de 
su primer trabajo, es simplemente avasallador: son 313, todos ellos en las 
mejores revistas del mundo y que han sido citados más de 5 mil veces en la 
literatura especializada. Vemos que, en promedio, produjo cinco artículos 
cada año, cifra excepcional para un físico teórico. Marcos Moshinsky fue 
pues un muy prolífico investigador. Empero, no en vano le llamábamos el 
maestro. Fue el guía de un gran número de físicos más jóvenes que él, 
mexicanos y extranjeros. Dirigió muchas tesis de licenciatura y de doctorado. 
Además, una docena de investigadores de muchos países realizaron su 
trabajo posdoctoral con él. Durante cinco décadas impartió cátedra en el 
curso sobre mecánica cuántica en la Facultad de Ciencias. Sin embargo, esto 
no basta. Le llamamos el maestro por su gran generosidad, porque su deseo 
fue que sus alumnos aprendieran incluso a superarlo.  
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Alguna vez le oí decir lo que era un verdadero maestro, comparando lo que 
ocurre en el juego de frontón. Al principio, cuando el estudiante arranca, el 
maestro sabe bien por dónde regresará la pelota. Cuando el estudiante le 
sorprende y realiza un tiro inesperado para el maestro, éste sabe que 
empieza a cumplir su misión: el alumno comienza a cocinar sus propias 
ideas.  

La vida científica de Moshinsky se inicia cuando la ciencia mexicana contaba 
con unos cuantos enamorados del conocimiento científico, cuando unos 
cuantos bohemios luchaban por convertirse en investigadores, cuando no 
había escuelas ni centros de ciencia. Gracias a su trabajo, a su energía, a su 
visión, compartidos con algunos otros grandes hombres, México entró a una 
segunda etapa de desarrollo, a la de la ciencia profesional. En el campo de la 
física teórica, él fue el primer científico profesional y nos enseñó a dos 
generaciones de físicos a serlo también. Algún día, un gran científico 
extranjero conocedor de la ciencia mexicana me dijo: ―hay pocos países en 
que una sola persona haya sido la base de toda una ciencia‖. Sin embargo, 
sus enseñanzas  no paran ahí. Es claro que le gustaría ir más allá y entrar a la 
tercera etapa, la de los grandes logros científicos. Marcos fue más que un 
maestro. No sólo enseñó a varias generaciones de físicos a hacer 
investigación valiosa, también les indujo valores éticos y científicos. 

Marcos Moshinsky falleció el primero de abril de 2009, a los 88 años de edad. 
Con su deceso, la Universidad Nacional y México pierden no sólo a uno de 
sus académicos más distinguidos, sino también a un gran líder moral, guía 
señera de la ciencia mexicana. 

*Miembro del Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la 
República (CCC) 

*Investigador del Instituto de Física, UNAM 
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Cartelera Política 
Ángel Viveros 

 

IMSS SE CURA EN SALUD Y GM EN POLÍTICA -INJUVE, CENTRO 
DE ADOCTRINAMIENTO 

Resulta criminal que el dirigente del PAN, Germán Martínez, se monte en la 
tragedia de la guardería ABC de Hermosillo, donde han perecido 47 niños, 
para asegurar que ganará su partido el gobierno de Sonora el próximo 5 de 
julio, pues en salto sin red protectora el IMSS culpa a la administración 
estatal del incendio cuando se escupe hacia arriba, pues el responsable 
directo de cada infante ingresado a sus mil 600 casas de cuna es de ese 
instituto. 

Lo que no se vale es que a dos semanas de la elección de medio tiempo sin el 
menor pudor y como telón de fondo el dirigente del blanquiazul se cuelgue de 
esa desgracia que enlutó al país para conseguir desesperadamente votos 
que se le desvanecen entre los dedos. 

Ahora, electoreramente en medio del teatro sicalíptico, Germán Martínez 
adelanta la victoria de su candidato al gobierno de Sonora, Guillermo Padres, 
mediante maniobra para bobos, pues los culpables principales, además de 
funcionarios panistas del IMSS; son las autoridades municipales que dieron 
permiso; lo mismo estatales por negligencia al iniciarse en bodegas en renta 
el incendio, y los dueños de la ABC por tráfico de influencias para operar la 
guardería sin los elementales índices de seguridad. 

Inventar una comisión investigadora como se pretende sólo se bajaría la 
presión política sin resultados, y a la larga se culparía hasta los bomberos 
por no saber apagar pronto la conflagración, incluso a los niños porque no 
salieron corriendo de los cuneros, como dicen amigos. 

Lo que esconde Germán Martínez es al ultraconservador panista Sergio 
Salazar, de Prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, cargo que ocupa 
desde la dirección de Juan Molinar Horcasitas, hoy secretario de 
Comunicaciones y Transportes.  
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Lo mismo a la recomendada de Margarita Zavala, esposa del presidente 
Calderón, a la coordinadora nacional de Guarderías, Karla Rochín Nieto, 
encargada junto con Salazar de autorizar, renovar procedimientos, 
programas y normatividad de las mil 600 estancias, y quien recientemente 
sostuviera que el IMSS iba a la vanguardia en servicios de guarderías. 

Calla también Germán sobre la responsabilidad de una de las principales 
socias de la ABC, María Gómez del Campo Tonella, tía de la primera dama, 
que logró ampararse contra cualquier orden judicial. No se diga de Delia 
Irene Botello Amante, que fuera hasta hace unos días coordinadora zonal de 
Guarderías en Hermosillo, quien el 26 mayo de 2009 dio visto bueno a la ABC. 
Una de las pocas consignadas por la PGR por los delitos de homicidio 
culposo, lesiones culposas y ejercicio indebido del servicio público. Delia 
finalmente no pudo librar la mano de la justicia a pesar de ser cuñada del 
secretario general de trabajadores del IMSS, Valdemar Gutiérrez Fragoso, 
actual candidato a diputado federal plurinominal por el PAN, y quien otro 
familiar muy cercano fue encarcelado en España por tráfico de drogas. 

Esta tragedia que enlutó al país no puede quedar en la polarización política ni 
en consignaciones donde la hebra es más delgada, como la aprehensión de 
los primeros siete de 14 empleados menores del gobierno de Sonora 
encargados de la bodega donde se inició el incendio. Incluso indagar por qué 
el rechazo del IMSS al ofrecimiento de la Fundación Michou y Mau, 
organización no lucrativa a la asistencia y prevención de niños mexicanos 
con quemaduras graves, para trasladar a los menores a tres hospitales 
Shiners, ubicados en tres ciudades norteamericanas. 

Aun cuando el director del IMSS, Daniel Karam, llegó recientemente al cargo 
por amistad reciente con el ejecutivo federal, tendrá que explicar mucho a 
legisladores que lo han llamado para escudriñar además de la subrogación 
de guarderías, la razón por la que la guadaña se ha aplicado a una fracción 
de la cadena de responsables de este multihomicidio culposo. En cuanto a lo 
coreográfico de Germán Martínez en las urnas calificarán sus actos. 
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GRILLOTEKA: El PAN del DF ha tomado como bastión al Instituto de la 
Juventud Mexicana, a cargo de la panista Priscila Vera, impuesta por la 
dirigente del albiazul en el Distrito Federal, Mariana Gómez del Campo. Ahí a 
los empleados se les obliga a adoctrinarse en el PAN capitalino para que el 5 
de julio representen con honor y crucifijo a los candidatos del blanquiazul. 
Los quejosos dicen que no importa que radique en el Estado de México, 
tienen que cooperar con quien les da de comer. La directora jurídica, María 
de Lourdes Chávez Aguilar, tiene en el escritorio las renuncias listas para los 
que se opongan. Los empleados no saben a quién acudir para terminar con 
las arbitrariedades en el Injuve. *** En San Luis Potosí no se ha dicho la 
última palabra en la elección del 5 de julio para gobernador. El candidato del 
PRI, Fernando Toranzo técnicamente ya empató con el del PAN, José 
Alejandro Zapata Perogordo, quien no olvida la falta de apoyo del mandatario 
local panista Marcelo de los Santos. Incluso cuando adora al dios Baco ha 
externado su deseo de cobrarle todas las afrentas en caso de ganar la 
elección. *** El Consejo de la Judicatura abrió el séptimo juzgado federal 
penal, especializado en cateos, arraigos e intervención de comunicaciones. 
El consejero Efraín Moreno informó que de enero al 22 de junio se han 
atendido dos mil 086 solicitudes, de las cuales 297 han sido arraigos, mil 773 
cateos y 16 intervenciones de comunicaciones. *** En una especie de 
Gestapo en tiempos fascistas se vive en Querétaro. El dirigente del PAN en la 
capital queretana instruye a todos los militantes a espiar y denunciar a 
quienes han hecho guerra sucia contra sus candidatos para denunciarlos, 
seguramente porque la están viendo perdida. 

COMENTARIO FINAL: ¿Cómo se dice Injuve adiestramiento panista, en 
lenguaje de salvamos al mundo?: Huevo de la serpiente. 
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BOLIVIA: FRENO A LA PEDAGOGÍA NEOCOLONIAL 
 
JOSÉ STEINSLEGER 

Las organizaciones indígenas y magisteriales de América Latina llevan ya 
muchos años de crítica y denuncia de los libros de texto que en las escuelas 
primarias y secundarias, institutos y universidades tuercen y desprecian la 
historia de nuestros pueblos‖. 

El 6 de junio pasado, Día del Maestro boliviano, el presidente Evo Morales 
promulgó tres decretos, uno de los cuales propone incentivar y brindar 
apoyo oficial a los profesores que escriban textos escolares. Explícitamente 
se refirió a Santillana, editorial española a la que acusó de imponer una 
―formación colonialista‖. 

Santillana fue fundada en 1960 por Jesús Polanco Gutiérrez (1929-2008), 
quien empezó su carrera como librero modesto de Madrid y, con el tiempo, 
se convirtió en el personaje más influyente y poderoso de la llamada 
―transición democrática‖ y en amo absoluto del pulpo mediático Prisa. 

Llevado de la mano por Manuel Fraga Iribarne (ilustre y legendario fascista 
gallego del Partido Popular), Polanco consiguió del generalísimo Francisco 
Franco la autorización para fundar El País (1973), periódico que arrancó con 
posiciones de izquierda, devino en ―pragmático‖ y acabó alineado con las 
posiciones más conservadoras. 

Seis años después, Polanco organizó la Fundación Santillana ―… con el 
propósito de promover el estudio de nuevas técnicas educativas y de la 
comunicación‖. Y gracias al tráfico de influencias de amigos incrustados en 
el régimen franquista y el Opus Dei, obtuvo buena información sobre la 
reforma educativa en materia de textos escolares. 

Cuando la ley de Educación General Básica (EGB) fue aprobada, Santillana 
tenía todos los textos a punto. Pero en su libro El negocio de la libertad, el 
periodista español Jesús Cacho asegura que la verdadera fortuna de 
Polanco nació del juego de la exportación, sobrefacturando libros de España 
a Colombia, y desde Colombia a Estados Unidos. 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 24/06/09 OPINIÓN 25 

Simultáneamente, Polanco se alzaba con el Instituto de Cooperación 
Iberoamericana, institución que le facilitó el acceso al general Augusto 
Pinochet, con quien hizo el negocio de su vida. Desde entonces, todos los 
niños chilenos se forman con los textos de Santillana, donde el tono 
peyorativo resulta similar al empleado por el cronista Gonzalo Fernández de 
Oviedo en su Tratado natural de las Indias (1535), totalmente opuesto al del 
madrileño Alonso de Ercilla en La Araucana, que narra la lucha entre 
mapuches y españoles (1569). 

En México, la Secretaría de Educación Pública de Vicente Fox pagó 350 
millones de dólares a editoriales privadas. Ochenta por ciento del negocio se 
lo llevaron ocho empresas. La más beneficiada fue Santillana (100 millones). 

Los libros de Santillana llegaron a Bolivia con la reforma educativa de 1994 
(financiada por el Banco Mundial) y durante el gobierno de Hugo Banzer 
(1997-2001), que licitó la elaboración de los textos oficiales por parte de la 
editorial española. Un par de señoritas, hijas de los ministros de educación, 
fueron agraciadas con pasantías de un año en la casa matriz. 

La decisión del gobierno boliviano no fue improvisada. Desde enero pasado, 
el Ministerio de Educación venía alertando que los libros de Santillana no 
podían considerarse textos oficiales. Por ende, no debían ser exigidos a las 
familias. José Luis Álvarez, secretario ejecutivo de la Federación de 
Trabajadores del Magisterio Urbano de La Paz, calificó los libros de la 
editorial de ―malos, descontextualizados y nada didácticos‖. 

Por ejemplo, al revisar Historia y Geografía 4 (edición 2007), los especialistas 
destacan ―la notable fragmentación de información al estilo de la peor 
televisión: temas complejos que se resuelven con un bombardeo de 
recuadros en los que todo parece tener el mismo valor. Opiniones, párrafos 
entresacados de otros textos, preguntas, afirmaciones taxativas. Todo es 
mínimo, momentáneo, descartable‖. 

Temas como ―políticas mundiales de seguridad‖ (p. 190), ―integración 
regional sudamericana‖ (p. 186), ―acuerdos económicos e integración 
mundial‖ (p. 184), Banco Mundial, Fondo Monetario Internacional, Área de 
Libre Comercio de las Américas, Organización Mundial de Comercio se 
explican como ―procesos naturales‖ de estructuras e instituciones que el  
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libro asume como realidades incuestionables y carentes de antecedentes e 
historia. Asimismo, la pobreza (p. 144) se califica como ―problema‖, 
―realidad‖, ―condición‖, evitando el análisis serio y profundo de sus causas. 
Las tareas e investigaciones que sugiere este capítulo, muy comentado, se 
mantienen a nivel de descripciones generales, desarticuladas y 
descontextualizadas, recurriendo a lo fugaz y transitorio. 

El negocio de Santillana cuenta con el apoyo del Estado español, que por 
mediación de los denominados créditos FAD, obligan a los países firmantes a 
adquirir bienes y servicios españoles, en particular materiales relacionados 
con proyectos educativos que son producidos y vendidos por empresas de 
este país. 

En un intento por legitimar la producción de Santillana, un periódico 
derechista de Santa Cruz, se apresuró a indicar que todos los textos de la 
editorial son made in Bolivia (sic) 
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LA UNAM Y EL SUEÑO SUBROGADO 
 
JAVIER ARANDA LUNA 

En México perdonamos todo menos el éxito. Por eso el crimen de 47 niños 
muertos por la corrupción de camarillas políticas y sus familiares sigue 
impune; por eso candidatos a puestos de elección popular ligados al narco, 
según sus propios dichos, conti-núan su onerosísima carrera política; por 
eso funcionarios vinculados a redes de pederastas se mantienen en el puesto 
y la economía del país naufraga mientras sus timoneles dirigen su 
hundimiento desde lanchas rápidas y con chalecos salvavidas. Lo dicho: en 
México perdonamos todo, menos el éxito. 

Acostumbrado un poco a este país del absurdo cotidiano, no dejó de 
sorprenderme que dos días después de que le otorgaron a la Universidad 
Nacional Autónoma de México el Premio Príncipe de Asturias por su 
excelencia, autoridades de las secretarías de Hacienda y de Educación 
Pública le hicieron una petición realmente estrambótica al rector José Narro: 
que se apretara el cinturón, que redujera los gastos de la UNAM, pues para 
los tecnócratas que se han apoderado de puestos claves del gobierno la 
educación superior pública no es inversión sino gasto. Entender este 
despapucho es realmente fácil: en México el que gana pierde al son de la 
marcha de los cangrejos. ¿El gabinete del presidente Obama habría hecho lo 
mismo si el premio se lo hubieran otorgado a una universidad pública de 
Estados Unidos, o la canciller Angela Merkel si el galardón hubiera recaído 
en la Universidad Libre de Berlín? ¿Qué hubieran hecho los gobiernos de 
Brasil, Japón, la India, Corea del Sur? 

Desde hace tiempo existe una campaña de los sectores más conservadores 
del país en contra de la educación superior de carácter público. Para ellos 
educación pública es igual a educación pobre, como ha observado con 
agudeza Carlos Monsiváis. El Premio Príncipe de Asturias, en cuyo jurado 
participaron representantes de universidades privadas, vino a refrendar lo 
que académicos y científicos de todo el mundo conocen desde hace tiempo: 
que la UNAM se encuentra entre las cien mejores del mundo y que es la mejor 
de Iberoamérica. 
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Hace unos días el doctor José Narro y el embajador de España en nuestro 
país, Carmelo Angulo, destacaron en el programa televisivo Sobremesa que 
la excelencia educativa de la UNAM es producto del trabajo emprendido por 
sus más de 3 mil investigadores, por sus 34 mil maestros, por sus 300 mil 
alumnos, pero también por algunos valores claves de la institución. Valores 
como la autonomía, la diversidad y la libertad. Valores indispensables para el 
pensamiento científico y para la democracia. 

¿Los afanes privatizadores de la educación pública seguirán teniendo oídos 
sordos a lo que la comunidad internacional proclama? ¿El sueño de buena 
parte de los tecnócratas que gobiernan será subrogar las universidades 
públicas en el futuro? ¿La apocalíptica guardería de Hermosillo será su 
modelo? Esas universidades patito que imaginan, ¿formarán hombres de 
negocios como Carlos Slim, científicos como Mario Molina y Bolívar Zapata, 
humanistas como Alfonso García Robles o escritores como Octavio Paz, 
Alfonso Reyes, Miguel León-Portilla, Fernando del Paso, Carlos Monsiváis o 
José Emilio Pacheco? ¿Sus aulas tendrán techos de plástico como la 
guardería de Hermosillo para optimizar recursos? ¿Carecerán de salidas de 
emergencia como forma de adoptar voluntariamente medidas de austeridad? 

Al principio de estas notas decía que en México se perdona todo, la 
infidelidad, la transa, el crimen, menos el éxito. Cuando en 1990 le dieron el 
Premio Nobel de Literatura a Octavio Paz, una jauría babeante sentenció que 
el reconocimiento se lo habían dado por sus servicios a la CIA, la Casa 
Blanca o por el lobby que le hizo Televisa. 

Parece que ahora no le perdonan a la UNAM el premio Príncipe de Asturias y 
la castigan pretendiendo duplicar sus programas de extensión educativa o 
pidiéndole amablemente que recorte sus gastos. 

 

 

 

 

 


